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ОЛИВКОВЫЙ  
ПРОЕКТ

ПОСЛЕ БУМА ЖАНАР  
СУЛЕЙМАНОВА:
«ОТЕЦ ВСЕГДА  
ПРИЗЫВАЛ МЕНЯ  
К СИЛЕ ДУХА  
И СИЛЕ ВОЛИ»
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В рамках нового 
сельскохозяйственного проекта, 
Казахстан совместно с Грузией 
начал развитие оливководства  
в нескольких регионах

Нефтянка отработала  
старые алгоритмы.  
Какими будут новые?

ПАВОДОК

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

ВОДНЫЕ РЕСУРСЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ
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Виктория ЗОЛОТАРЁВА, 
фото с сайта primeminister.kz 

И это очень актуальный вектор. Экс-
перт в аграрной отрасли Толеутай 

Рахимбеков считает, что нынешняя 
обстановка – это прямой результат 
человеческого фактора. С 2010 года 
паводки стали в стране обыкновенным 
явлением. Сейчас, по его мнению, надо 
использовать водохранилища для сбора 
паводковых вод для дальнейшего полива 
в сельском хозяйстве. 

Как сообщил первый заместитель 
председателя Партии «Ауыл» Толеутай 
Рахимбеков, примерно с 2010 года па-
водки регулярно становятся бедствием 
для страны и граждан. При этом мы 

говорим об участившихся засушливых 
годах, что крайне негативно сказывается 
на сельском хозяйстве, а значит и на про-
довольственной безопасности страны.

ВОДНЫЕ ПАРАДОКСЫ  
И на самом деле, почему весной мы 

тонем в паводковых водах, а летом пере-
живаем засуху?

У паводков могут быть две ключевые 
причины. Первая, объективная, заклю-
чающаяся в глобальном потеплении 
климата на планете и, в первую очередь, 
в Казахстане. Вторая, субъективная, за-
ключающаяся в серьезных недостатках 
в работе органов власти, особенно аки-
матов областей.

Большую воду – в нужное русло
ЭКСПЕРТЫ ПРЕДЛАГАЮТ НАКАПЛИВАТЬ И ИСПОЛЬЗОВАТЬ ПАВОДКОВЫЕ ВОДЫ ДЛЯ ПОЛИВА

В конце минувшей недели глава 
государства провел заседание 
оперативного штаба.  «Нам нужно 
извлечь уроки. Ежегодная подготовка 
к паводковому периоду должна начинаться 
в летне-осенний период и включать в себя 
три направления работ. Прежде всего, 
это меры прогнозно-аналитического 
характера. Гидрометеорологической 
службе нужно тщательно анализировать 
прогнозные данные и формировать 
сценарии развития ситуации 
в предстоящий паводковый период», – 
отметил Касым-Жомарт Токаев. 
Он также указал на важность 
строительства водохранилищ для 
регулирования рек с большим объемом 
воды, благодаря чему в весенне-летний 
период будет возможность сохранить 
необходимый для хозяйства запас воды. стр. 6 

Иртыш напоит 
столицу
Жителей Астаны обещают избавить 
от проблем с водой за счет реконструкции 
столичного водохранилища. 
И здесь потребуется помощь канала 
им. К. Сатпаева.

Осознанные 
правила выбора
В Казахстане наблюдается расширение 
портфеля депозитов. За февраль 
показатель увеличился на 1% месяц 
к месяцу до 34 131 млрд тенге. Увеличение 
совокупного объема депозитов произошло 
как благодаря притоку вкладов 
физических лиц до 18 637 млрд тенге, 
так и за счет роста вкладов юридических 
лиц до 15 494 млрд тенге. 
Какие депозиты предпочитают 
казахстанцы и как банки формируют 
предложение на этом рынке, 
расскажем здесь.

Что мешает 
повысить 
доходность 
Будут ли будущие пенсионеры в полной 
мере обеспечены деньгами в старости? 
Неудобные вопросы, адресованные 
Национальному банку, который 
осуществляет доверительное управление 
пенсионными активами ЕНПФ, 
прозвучали на заседании общественного 
совета НПФ.

Анна ЭЛАС, фото с сайта primeminister.kz 

Все это время президент Касым-Жомарт Тока-
ев держит ситуацию на контроле, в первую 

очередь – ход ликвидации последствий паводка, 
поддержку людей в местах ЧС, оперативность и 
профессионализм местных властей. Он особо 
отметил, что «в момент тяжелых испытаний 
наш народ вновь проявил себя с самой лучшей 
стороны, показал пример единства и стойкости». 

Касым-Жомарт Токаев также посетил Запад-
но-Казахстанскую область, где совершил облет 
подтопленных территорий. Он ознакомился с 
ситуацией в Теректинском, Сырымском и Ка-
ратобинском районах. Пострадавшие от наво-
днения регионы посещают члены правительства, 
в том числе и глава кабмина Олжас Бектенов, 
который возглавляет Республиканский штаб.  

НЕБЫВАЛЫЕ МАСШТАБЫ
На уходящей неделе Касым-Жомарт Токаев 

провел заседание оперативного штаба в связи с 
паводковой ситуацией в ЗКО. Глава государства 
отметил, что паводковая обстановка остается 
сложной, добавив, что наводнений такого мас-
штаба в прошлом не было.  

«Я осмотрел регионы, пострадавшие от павод-
ков, видел масштабы бедствия и урон. Имуще-
ство людей, инфраструктура сильно пострадали 
от воды. Смыты дороги и мосты. Сейчас самая 
главная задача – это реконструкция после того, 
как основные вопросы будут решены, – сказал 
президент. – Я уже дал поручение правительству 
подготовить специальный план по строитель-
ству новых типовых домов или реконструкции 
существующих домов. Думаю, с этими вопро-
сами мы справимся».

Президент также поручил правительству, 
уполномоченным органам и акимам областей в 
кратчайшие сроки принять меры по скорейшему 
восстановлению коммунальной и социальной 
инфраструктуры; контролировать ценообразо-
вание на социально значимые продукты питания 
и товары первой необходимости в регионах, в 
которых произошли паводки.

Отдельно глава государства остановился на 
эпидемиологической ситуации, осложнившейся 
в связи с массовой гибелью животных. Касым-
Жомарт Токаев поручил в дальнейшем уделить 
приоритетное внимание профилактическим 
противопаводковым мероприятиям. 

«В весенний период следует заблаговременно 

проводить вывоз снега, рыхление и дробление 
льда на опасных участках рек, формирование 
стоков талой воды и другие необходимые ме-
роприятия. В летне-осенний период обеспе-
чить своевременную очистку, дноуглубление и 
спрямление русел рек, увеличение мощности 
имеющихся и строительство новых водопро-
пускных конструкций под автомобильными и 
железными дорогами. Следует возводить за-
щитные сооружения и водоотводные арычные 
каналы. Это поручается Республиканскому 
штабу и в целом правительству», – распорядился 
глава государства.

Он также указал на важность строительства 
водохранилищ для регулирования рек с большим 
объемом воды, благодаря чему в весенне-летний 
период будет возможность сохранить необходи-
мый для хозяйства запас воды. Касым-Жомарт 
Токаев считает необходимым разработать еди-
ный алгоритм действий на случай ЧС. Документ 
должен четко охватывать задачи и действия всех 
компетентных органов, начиная с объявления 
режима чрезвычайного положения и заканчи-
вая возмещением ущерба и восстановлением 
имущества.

«Инспекция» 
половодьем 
обнажила 
слабые места

Паводок, 
обрушившийся 
на некоторые регионы 
нашей республики, 
стал тяжелым уроком 
для всей страны. 
Случившаяся беда 
обязана научить 
соответствующие 
службы и руководства 
областей не только 
оперативно 
реагировать 
на природные ЧС, 
но и быть готовыми 
к таким ЧС, принимать 
превентивные меры. 
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Благополучие – 
в каждый дом
Перед страной стоит масштабная задача 
по достижению сбалансированного 
экономического роста. Это означает, 
что мы стремимся не только построить 
справедливую страну, но и попасть 
в строй самых развитых стран 
мира с улучшенными социальными 
стандартами. 

ПРЕЗИДЕНТ
Касым-Жомарт Токаев поздравил казахстанцев с 

праздником Ораза айт. Глава государства отметил, 
что в священный месяц Рамазан верующие уделяют 
большое внимание общечеловеческим ценностям 
и искренне стремятся к духовному очищению, про-
тягивают руку помощи нуждающимся, проявляют 
заботу об окружающих. 
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Анна ЧЕРНЕНКО

Главный вопрос повестки – от-
чет Национального банка перед 

Общественным советом ЕНПФ о 
результатах инвестиционной де-
ятельности в I квартале 2024 года. 
Пенсионные активы ЕНПФ соста-
вили 18,8 трлн тенге, увеличившись 
c начала года на 1трлн тенге. При 
этом с 2016 по 2019 год валютная 
доля пенсионных активов фонда 
была поэтапно увеличена с 17% 
до 33%. Как отмечают в НБ РК, 
она и далее будет оставаться на 
минимальном уровне в 30%. Мак-
симальное значение валютного 
порога – 50%.   

Доходность пенсионных акти-
вов с начала года составила 3,2%, 
размер начисленного инвестици-
онного дохода – 581,3 млрд тенге. 
Накопленная доходность пенси-
онных активов за период с 2014 
года по март 2024 года составляет 
145,3% при накопленной инфля-
ции в 141,6%. В стратегическом 
плане НБ РК ставит задачу добиться 
доходности пенсионных активов 
по формуле: инфляция плюс 1%.

ВАЛЮТЫ НУЖНО БОЛЬШЕ
Работа по приведению текущей 

структуры валютного портфеля к 
его установленным целевым зна-
чениям осуществляется поэтапно. 
По итогам 2023 года общий объем 
пенсионных активов, переданных 
во внешнее управление зарубеж-
ным компаниям по мандатам: 
«Глобальные акции», «Глобальные 
корпоративные облигации инве-
стиционного уровня», «Глобальные 
облигации развивающихся рын-
ков», составил 1,93 млрд долларов. 
С начала 2024 года этот объем со-
ставил 520 млн долларов.   

Надо отметить, что облигации 
развитых стран включают в себя: 
ГЦБ США (25,8%), облигации раз-
вивающихся стран с рейтингом не 
ниже «ВВ-» Катара, ОАЭ, Венгрии, 
Мексики, Малайзии и др. (20,8%). 

Облигации корпоративных эми-
тентов в долларах США с рейтин-
гом не ниже «ВВВ-» в портфеле 
занимают 17,5%. Акции, входящие 
в глобальный индекс MSCI World 
Index, это акции Apple, Microsoft, 
Tesla и др., составляют 24,5%. Ак-
тивы вложены и в так называемый 
портфель ликвидности – их факти-
ческое значение в портфеле 11,4%. 

В Национальном банке отмеча-
ют, что для поддержания валютной 
позиции на уровне 30% возникает 
необходимость в приобретении по-
рядка 2 млрд долларов. Операции 
по покупке иностранной валюты 
будут осуществляться на площадке 
KASE в течение года.

Кроме того, в 2024-2025 го-
дах планируется использовать 
инвестиционные возможности 
пенсионных активов ЕНПФ для 
обеспечения роста кредитования 
реального сектора экономики на 
общую сумму до 1,5 трлн тенге.  
Одним из основных требований 
является финансирование про-
ектов, обеспечивающих дивер-
сификацию и рост экономики, 
импортозамещение и увеличение 
доли казахстанского содержания. 
Приобретение облигаций будет 
осуществляться по мере отбора 
проектов, получивших одобрение 
Госкомиссии по вопросам модер-
низации экономики РК и заключе-
ние отраслевого министерства. В 
рамках первого транша в январе т.г. 
холдингом «Байтерек» размещены 
облигации на 190 млрд тенге для 
финансирования транспортной 
инфраструктуры. Из которых за 
счет средств ЕНПФ приобретено 
173 млрд тенге, других рыночных 
участников – 17 млрд тенге.

Объявлено, что в 2024 году пла-
нируется инвестирование пенси-
онных активов ЕНПФ до 500 млрд 
тенге в облигации БВУ для креди-
тования бизнеса. Требования для 
инвестирования: минимальный 
кредитный рейтинг банка не ниже 
«В»; размер собственного капитала 
– не менее 60 млрд тенге; не допу-
скается кредитование на цели по-
полнения оборотных средств и на 
рефинансирование действующих 
кредитов и ряд других условий и 
запретов.  

РИТОРИЧЕСКИЕ ВОПРОСЫ
Члены ОС ЕНПФ дали следующую 

обратную связь по отчету Нацио-
нального банка. Председатель Сове-
та АФК Елена Бахмутова отметила, 
что доходность инвестирования 
декларируется как инфляция плюс 
доходность в реальном выражении, 
но с 2014 года, нормальная реальная 
доходность была лишь в нескольких 
годах, остальное время – почти про-
вальная доходность. 

Она задается вопросом: если Нац-
банк сам себе устанавливает струк-
туру портфеля, по почему не ставит 

перед собой задачи максимизации 
инвестдохода для вкладчика и не от-
ражает эту цель в инвестиционной 
декларации? Актуарные модели 
говорят, что доходность может быть 
инфляция +2%. 

Почему бы не вернуться к этой 
дискуссии и не поставить перед 
собой более приемлемую цель? 
– предложили на ОС ЕНПФ. На-
пример, по базовой ставке де-
кларируется коридор: инфляция 
+ 3,5%. Почему доходность по 
пенсионным активам отражает 
только реальную инфляцию? В 
данный момент Нацбанк исполь-
зует единственный бенчмарк – 
инфляцию. Почему доходность не 
сравнивается с базовой ставкой? 
В последние годы она была очень 
высокой – с двузначными значе-
ниями. Но управляющий ни разу 
не показал доходность, близкую 
к размеру базовой ставки. Можно 
сделать следующий бенчмарк: ба-
зовая ставка минус 1%, предложила 
Елена Бахмутова. 

Экономист Мурат Темирханов 
считает неправильным, когда На-
циональный банк сам себе пишет 
инвестиционную декларацию, сам 
же ее исполняет и контролирует. 
Надо решать вопрос на глобальном 
– законодательном уровне, говорит 
экономист. По его словам, эксперты 
выходили с предложением создать 
рабочий орган – Совет директоров 
ЕНПФ, куда должны входить про-
фессионалы – не правительствен-
ные чиновники. СД должен утверж-
дать инвестиционную декларацию 
и таким образом обеспечивать 
реальную независимость инвести-
ций пенсионных активов, а сейчас с 
инвестициями – полный конфликт 
интересов. Он также выразил несо-
гласие с формулой доходности по 
инфляции +1%.

Эксперт Азамат Джолдасбеков 
добавил, что о необходимости соз-
дания СД ЕНПФ говорится с первого 
дня существования Общественного 
совета. Ставился вопрос о необхо-
димости отделения государства от 
управления ЕНПФ, так как возника-
ет конфликт интересов. Государство 
является прямым реципиентом 
денег из ЕНПФ и поэтому устанав-
ливает правила, куда деньги фонда 
могут тратиться. Азамат Джолдас-
беков еще раз поднял вопрос о 
создании СД ЕНПФ.

Экономист Айдархан Кусаинов 
поинтересовался перспективами 
кредитования бизнеса через выкуп 

облигаций банков. Он отметил, что 
ограничений на покупку облига-
ций банков и квазигоссектора на 
рыночных условиях за счет пен-
сионных активов не существует. И 
в таком случае декларация о вло-
жении 1,5 трлн тенге в облигации 
квазигоссектора вызывает чувство 
подвоха, что мы возвращаемся в 
2014 год и деньги ЕНПФ начинают 
идти на целевые расходы. Если 
есть декларация – нужно просто 
ее выполнять и не ставить перед 
собой дополнительную регуляцию 
по инструментам. 

Мурат Темирханов считает, что, 
исходя из презентации, создается 
впечатление, что Нацбанк начал 
заниматься несвойственной ему 
функцией, нацеленной на кредито-
вание экономики. У коммерческих 
банков сейчас избыточная ликвид-
ность. Если давать им деньги на 
рыночных условиях и следить за 
целевым использованием полу-
ченных денег, то получается, у НБ 
РК появится функция кредитования 
и контроля проектов. 

К тому же, считает эксперт, 
отследить использование денег 
технически невозможно. И воз-
никает вопрос гарантии возврата 
пенсионных активов. Фактически, 
когда мы покупаем у государства 
казначейские векселя, то нам не 
важно, в какие проекты вкладыва-
ется «Байтерек» или «Самрук», так 
как гарантии по ним несет госу-
дарство и главный вопрос – чтобы 
доходность по таким облигациям 
была рыночной. Но когда дело 
касается коммерческих банков, то 
там нет госгарантии и есть риск 
неполучения рыночной стоимости. 
Если банк с рейтингом «В» выпустит 
облигации и при их размещении 
не будет рыночных участников, а 
ЕНПФ облигации купит, то как до-
казать, что это рыночная ставка?

Можно отметить, что Националь-
ный банк управляет огромными 
пенсионными ресурсами – это 
фактически 15% от ВВП. Управляет 
самостоятельно – у него нет регу-
лятора. Как доверительный управ-
ляющий он действует в интересах 
всего взрослого населения. Но в 
управлении Национального банка 
нет представителей финансового 
рынка и нет коммуникаций между 
рынком, вкладчиками ЕНПФ и На-
циональным банком – как управ-
ляющим пенсионными активами.

Закономерные вопросы к регу-
лятору.

ЧТО МЕШАЕТ ПОВЫСИТЬ ДОХОДНОСТЬ

НИДЕРЛАНДЫ

Торговая палата BeNeLux, объединяющая торговые круги 
Королевств Бельгия и Нидерланды и Великого Герцогства 
Люксембург, и Казахстанская палата международной 
торговли подписали соглашение о создании Нидерландско-
Казахстанского делового совета, сообщает пресс-служба 
BeNeLux. 

Ожидается, что создание совета позволит расширить со-
трудничество в таких секторах экономики, как водоочистные 
сооружения и инфраструктура, возобновляемые источники 
энергии, сельское хозяйство и химическая промышленность.

ЧЕХИЯ
Посол Бакыт Дюсенбаев посетил с визитом Пльзень-

ский край Чехии. В рамках поездки состоялись встречи 
с руководством края, представителями региональной 
экономической палаты, компании Škoda Transportation, а 
также Западночешского университета.

Состоялся обстоятельный обмен мнениями о возможно-
стях развития сотрудничества с казахстанскими регионами. 
Компании края были приглашены рассмотреть возможность 
размещения производственных мощностей в Казахстане. 
Также были обсуждены перспективы участия чешской 
компании Škoda в проектах по модернизации городского 
и пригородного общественного транспорта в Казахстане.  

УРУГВАЙ
Посол Болат Нусупов в онлайн-формате провел пере-

говоры с Сенатором Парламента Восточной Республики 
Уругвай Маркосом Ментол Састре. 

На повестке дня переговоров стояли вопросы создания 
парламентской группы дружбы в Сенате Парламента Уругвая, 
а также открытия первого Почетного консульства Казахстана 
в Монтевидео в этом году.  

ПАКИСТАН
Посол Ержан Кистафин провел встречу с первым замести-

телем министра железных дорог ИРП Саедом Али Шахом. 
Стороны отметили значительный потенциал для взаимо-

действия в транспортно-логистической сфере, в т.ч. с учетом 
выхода на пакистанские морские порты Карачи и Гвадар, 
что обеспечит доступ к странам Африки и ЮВА. По итогам 
встречи достигнута договоренность об организации перего-
воров на уровне уполномоченных государственных органов 
и заинтересованных организаций Казахстана и Пакистана.

ПОРТУГАЛИЯ
Состоялось открытие Почетного консульства Казахстана 

на острове Мадейра с участием руководства региона, пред-
ставителей политических и деловых кругов. 

Посол Даулет Батрашев представил почетного консула 
РК – известного предпринимателя и общественного деятеля 
Жоау Бонал да Силву, и выразил надежду, что его деятель-
ность станет новым источником в развитии двусторонних 
отношений в таких областях, как наука, экономика, культура 
и, в первую очередь, туризм.  

Автономный регион Мадейра обладает значимым эконо-
мическим, научным и культурным потенциалом. В регионе 
развита пищевая и легкая промышленность, туризм и вы-
сокотехнологическая сфера.  

В ходе визита казахстанский дипломат также провел 
встречи с рядом высокопоставленных представителей 
региона, включая председателя ТПП и представителей 
бизнес-сообщества, заинтересованных в развитии торгово-
инвестиционного сотрудничества с Казахстаном.

АВСТРИЯ
Представители республиканской Палаты молочных и 

комбинированных пород КРС Qazaqsut посетили Австрию 
для изучения передового опыта в сфере молочного жи-
вотноводства. 

Делегация прибыла по приглашению Австрийского сель-
скохозяйственного кластера (Austrian Agricultural Cluster), 
насчитывающего более 20 крупнейших агропромышленных 
компаний.

Казахстанские фермеры посетили крупные молочно-
товарные фермы Нижней Австрии и Штирии, посетили 
сельскохозяйственный техникум г. Пира, ознакомились с 
деятельностью производителя кормов Lactosan, а также 
поставщика генетики КРС Genostar Rinderbesamung.  

ХОРВАТИЯ
Посольство Казахстана в Хорватии совместно с ассоци-

ацией «Дети за лучший мир» провело мероприятие для 
учащихся, родителей и преподавателей школ города Само-
бор, посвященное знакомству с Казахстаном, его историей, 
культурой и географией. 

Организованная Посольством мультимедийная презента-
ция страны, а также изданного на хорватском языке сборника 
казахских сказок, героем которых является Алдар-Косе, 
позволила в доступной и интересной форме рассказать 
детям о духовном наследии Казахстана и познакомить их 
с богатой историей нашего народа.

Также была организована демонстрация казахского на-
ционального костюма, кроме того, хорватские гости смогли 
в полной мере ощутить добрые традиции казахстанского 
гостеприимства. А школьники получили в подарок открытки 
с изображением традиций и обрядов казахского народа и 
книгу казахских сказок.

ВЕНГРИЯ
Представители посольства посетили концертную про-

грамму Джоаккино Россини «Staban Mater», которая про-
ходила в Музыкальной Академии «Лист Ференц» в рамках 
серии концертов «Gaudeamus IV».

На концерте в сопровождении известного венгерского 
филармонического оркестра «Сент-Иштван» выступил соль-
ный тенор, казахстанец Алихан Зейнолла, который покорил 
собравшихся своим звонким голосом. 

Алихан Зейнолла – солист молодежной академии «Астана 
Опера», совершенствовавший свое искусство в Итальянской 
консерватории и получивший приглашения выступать в 
ряде театров Европы. В 2023 году на протяжении полутора 
месяцев Алихан Зейнолла выступал на фестивале Академии 
Джоаккино Россини в Италии.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом 
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Традиционная религия наших 
предков призывает всех людей к 

миру и спокойствию, милосердию и 
состраданию, доброте и созиданию, 
достижению заслуженного успеха че-
рез честный труд. Это в конечном итоге 
способствует укреплению единства и 
процветанию всего нашего народа. 
Идеалы ислама, месяца Рамазан и 
праздника Ораза айт гармонично 
переплетены с нашим культурным 
наследием и обычаями. 

* * *
Глава государства принял министра 

промышленности и строительства 
Каната Шарлапаева. 

В январе-феврале 2024 года об-
рабатывающая промышленность 
Казахстана выросла на 7,4%, особенно 
за счет машиностроения, металлургии, 
химии и легкой промышленности. 
Планируется ввести 180 проектов 
на 1,5 трлн тенге, в процессе их ре-
ализации будет создано 17,8 тысячи 
рабочих мест. 

В прошлом году построено 157 
тысяч жилищ, в этом году планируется 
172 тысячи. Через Отбасы банк будет 
запущена программа с финансиро-
ванием 300 млрд тенге, что позволит 
предоставить гражданам 12 тысяч 
ипотечных займов. 

* * *
Касым-Жомарт Токаев был про-

информирован о введении циф-
ровой платформы E-Qazyna.kz для 
проведения аукционов на право 
недропользования в электронном 
формате, что значительно повысило 
их прозрачность и доступность.

* * *
Президент поручил акимам об-

ластей и городов, не затронутых па-
водками, начать кампанию по очистке 
улиц, озеленению и облагораживанию 
территорий населенных пунктов. 

Также поручено привести в порядок 
дороги. В целом руководители реги-
онов должны заняться внедрением 
культуры поддержания городов в до-
стойном и привлекательном состоянии.

* * *
Касым-Жомарт Токаев провел теле-

фонный разговор с президентом Тур-
ции Реджепом Тайипом Эрдоганом. 

Главы государств обменялись по-
здравлениями по случаю праздника 
Ораза айт и пожелали народам Ка-
захстана и Турции благополучия и 
процветания. Касым-Жомарт Токаев по-
благодарил Реджепа Тайипа Эрдогана за 
поддержку в связи со сложной ситуаци-
ей, сложившейся в результате паводков 
в ряде регионов нашей страны. 

В ходе беседы президенты рассмо-
трели вопросы дальнейшего укрепле-
ния двустороннего стратегического 
партнерства и обсудили график пред-
стоящих встреч.

* * *
Глава государства Касым-Жомарт 

Токаев провел телефонный разговор 
с президентом России Владимиром 
Путиным. 

Президенты обсудили текущее 
состояние и перспективы развития 
двустороннего многопланового со-
трудничества. Лидеры обсудили па-
водковую ситуацию в приграничных 
регионах и поручили правительствам 
двух стран укреплять взаимодействие 
в борьбе с природной стихией. 

Главы государств обменялись 
мнениями по актуальным вопросам 
региональной и международной 
повестки дня, а также рассмотрели 
график предстоящих встреч.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Премьер-министр Олжас Бектенов 

совершил краткосрочный рабочий 
визит в Кыргызскую Республику. 

В Бишкеке его принял президент 
Кыргызстана Садыр Жапаров.  В 
ходе переговоров на правитель-
ственном уровне с председателем 
кабинета министров – руководи-
телем Администрации президента 
Кыргызстана Акылбеком Жапаровым 
был рассмотрен вопрос подготовки к 
предстоящему официальному визиту 
президента Кыргызстана Садыра 
Жапарова в РК. 

Стороны обсудили совместные 
меры по наращиванию двустороннего 
товарооборота до $2 млрд. Внимание 
было уделено конкретным проектам, 
направленным на укрепление торго-
во-экономического сотрудничества 

двух стран. Казахстан готов нарастить 
экспорт по 195 товарным позициям на 
сумму $260 млн. Широкий потенциал 
имеется в пищевой, промышленной, 
нефтехимической, строительной, фар-
мацевтической и других отраслях. Это-
му также способствуют намеченные 
планы о создании Индустриального 
торгово-логистического комплекса на 
общей границе. 

* * *
В соответствии с Концепцией раз-

вития транзитно-транспортного по-
тенциала Казахстана до 2030 года 
предусматриваются строительство 
и реконструкция пунктов пропуска 
«Қарасу», «Бесагаш», «Аухатты», 
«Сартобе» «Айша биби», «Сыпатай 
батыр», «Кеген».

ПАРЛАМЕНТ
Председатель Сената Парламента 

Маулен Ашимбаев встретился с де-
легацией Парламентской Ассамблеи 
ОБСЕ во главе со специальным пред-
ставителем по Центральной Азии 
Фарой Карими. 

Стороны обсудили перспективы 
дальнейшего развития взаимодей-
ствия, в том числе в рамках между-
народных организаций. Казахстан 
рассматривает ОБСЕ как эффективную 
многостороннюю площадку для при-
нятия решений по фундаментальным 
вопросам безопасности и сотрудни-
чества. 

Представители ПА ОБСЕ, со своей 
стороны, отметили важность транс-
формаций, происходящих в полити-
ческой и социально-экономической 
жизни Казахстана, дав высокую оценку 
их результатам, а также выразили 
надежду на дальнейшее укрепление 
межпарламентского сотрудничества.

 Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта senate.parlam.kz

БЛАГОПОЛУЧИЕ – 
В КАЖДЫЙ ДОМ
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РЫНОК ДЕПОЗИТОВ

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Так, согласно оценке международ-
ных экспертов, себестоимость но-

вых нефтяных проектов в Казахстане 
является чрезвычайно высокой. В то же 
время для разведки и добычи новой 
нефти в республике есть ряд других 
серьезных препятствий, которые 
включают: большую разницу между 
экспортными и внутренними ценами 
на нефть, отсутствие надлежащих сти-
мулов со стороны государства, а также 
требования к местному содержанию, 
которые очень обременительны для 
потенциальных инвесторов. 

Нефтепереработка в Казахстане 
почти полностью принадлежит госу-
дарству, что вместе с искусственным 
удержанием цен на нефтепродукты 
сдерживает развитие внутреннего 
рынка. Все это заметно ухудшает ин-
вестиционный климат в Казахстане, 
тогда как их решение требует глубоких 
реформ в среднесрочной и долго-
срочной перспективах.

«Следует отметить, что с недавних 
пор в экспертной среде, а также в 
правительстве все чаще поднимаются 
вопросы о необходимости пересмотра 
условий договоров по нефтяным мега-
проектам Тенгиз, Кашаган и Карачага-
нак или расторжения этих договоров 
и последующего заключения новых. 
Среди возможных решений звучат 
и предложения о передаче долей в 
нефтяных мегапроектах компаниям 
из России.

По нашему мнению, нападки на 
иностранных инвесторов по этим трем 
мегапроектам, а также нынешние за-
явления о необходимости пересмотра 
условий договоров беспочвенны и 

очень вредны, особенно с точки при-
влечения новых иностранных инве-
сторов в нефтяной и другие секторы 
экономики», –уверены аналитики 
Halyk Finance.

В целом нефтяной сектор Казах-
стана в физическом выражении 
продолжает расширяться. Так, в 2023 
году объемы добычи нефти составили 
около 90 млн тонн, из которых 70,5 
млн тонн было отправлено на экспорт. 
Эти показатели являются самыми 
высокими за последние годы, но 
все еще ниже доковидных уровней. 
Подобные высокие объемы выпуска 
связаны с рекордными результатами 
нефтедобычи на Кашагане, тогда как 
два других крупных месторождения 
– Тенгиз и Карачаганак – в прошлом 
году показали сдержанную динамику.

«В то же время инвестиции в не-
фтяную промышленность в 2023 
году, наоборот, снизились. Помимо 
вышеуказанных проблем, связанных с 
привлечением новых инвестиций, со-
кращению их объема способствовали 
иски против операторов Кашагана и 
Карачаганака, экологические штрафы, 
волатильность цен на нефть, а также 
перенос проектов расширения на 
месторождении Тенгиз. На фоне сни-
жения нефтяных котировок, особенно 
в четвертом квартале 2023 года, со-
кратились также нефтяные доходы 
консолидированного бюджета и вы-
ручка от экспорта нефти», – говорят 
эксперты.

В текущем году, по прогнозам 
Минэнерго РК, объемы добычи 
нефти составят около 90,3 млн тонн, 
что немного выше прошлогоднего 
уровня и примерно соответствует до-
ковидному уровню. При этом цены на 

нефть, скорее всего, будут оставаться 
примерно на том же уровне. В такой 
ситуации среднегодовая стоимость 
нефти в 2024 году, на наш взгляд, 
составит примерно $80 за баррель, 
что в принципе приемлемо для ка-
захстанской экономики.

«С момента начала нефтяного бума 
валовой внутренний продукт (ВВП) 
Казахстана демонстрировал посту-
пательный рост в среднем на 13,8% в 
год, а кумулятивно за период с 2000 
по 2023 год ВВП страны увеличился в 
14 раз в долларовом выражении. Даже 
если рассматривать временной интер-
вал после финансового кризиса 2008-
2009 годов, когда после окончания 
нефтяного бума произошла некоторая 
стабилизация экономической дина-
мики, номинальный долларовый ВВП 
вырос в 2,26 раза в 2009-2023 годах. 
Этот результат впечатляет, особенно 
на фоне заметного ослабления тенге 
относительно доллара США за данный 
период», – говорится в отчете АКРА.

Ключевую роль в привлечении 
международных инвестиций в сферу 
разведки и добычи нефти играют 
риски негеологического характера. 
Однако Казахстан в этом плане пока 
что проигрывает другим нефтедобы-
вающим странам. 

«Так, согласно оценке S&P Global, на 
конец третьего квартала 2023 года на 
базе негеологических факторов стра-
на заняла только 78 место в мире среди 
110 нефтедобывающих государств в 
общем рейтинге привлекательности в 
сфере разведки и добычи. Несмотря 
на то, что за последние 10 лет Казах-
стан продвинулся с 89-го места на 
78-е, страна продолжает значительно 
отставать от других, во многом из-за 

низкого балла по показателю финан-
сово-налоговой (фискальной) среды 
(95-е место из 112), который явля-
ется одной из составляющих общего 
рейтинга. Это связано, в частности, с 
относительно плохими результатами в 
таких областях, как индекс доходности, 
поступления в пользу государства и 
доля государства, а также денежный 
поток инвестора», – утверждают ана-
литики Halyk Finance.

Эксперты утверждают, что такая 
ситуация приводит к снижению ин-
вестиций не только в добычу новой 
нефти, но и на ее разведку. К примеру, 
инвестиции недропользователей в 
геологоразведочную деятельность 
в Казахстане за последние два года 
сократились уже на 25%. При этом с 
2000 года – момента первого обнару-
жения Кашагана – каких-либо других 
крупных месторождений открыто не 
было (разведка и освоение Тенгиза и 
Карачаганака начались еще в 1980-е 
годы). 

«Чрезвычайно активное привле-
чение иностранных инвестиций в 
экономику Казахстана (отчасти по-
хожая ситуация была в Азербайджане 
до 2008 года) сформировало суще-
ственное отклонение ВВП от валового 
национального дохода страны. Такие 
масштабы процесса не характерны ни 
для одной другой экономики региона. 
С учетом этого для более точной оцен-
ки экономики Казахстана и понимания 
ее тенденций следует обращать при-
стальное внимание на ВНД страны 
(в дополнение к ВВП или отдельно), 
поскольку этот показатель в более 
очевидной форме отражает динамику 
национальных доходов», – отмечают 
эксперты АКРА.
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По оценкам Казахстанского фонда 
гарантирования депозитов (КФГД), 

в настоящее время самыми востребо-
ванными среди казахстанцев являются 
несрочные вклады, ввиду их гибкости 
и отсутствия ограничений по пополне-
нию и досрочному изъятию средств. По 
состоянию на первое марта 2024 года 
среди всех видов депозитов именно по 
несрочным зафиксирован наибольший 
прирост количества вкладов – на 20%.

ДЕПОЗИТНЫЙ РАСКЛАД
«Следующим по популярности яв-

ляются сберегательные вклады, по 
которым установлены наиболее при-
влекательные ставки вознаграждения 
и самый высокий размер гарантии 
– количество таких вкладов за год 
увеличилось на 14%. По мнению КФГД, 
популярность сберегательных вкладов 
является признаком повышения уровня 
финансовой грамотности населения и 
формирования культуры сбережения. 

Вкладчики стали лучше разбираться 
в условиях различных видов депозитов 
и стали более осознанно и взвешенно 
подходить к планированию своих сбере-
жений и выбору депозитов», – сообщили 
в КФГД в ответе на запрос ДК. 

Следует отметить, что в разрезе 
валют казахстанцы чаще всего откры-
вают именно тенговые вклады: так, на 
первое марта 83% несрочных вкладов и 
99% сберегательных вкладов открыты 
в национальной валюте. Популярность 
тенговых вкладов обеспечивается за 
счет высокой доходности, которая в по-
следнее время значительно превышает 
уровень инфляции, а также покрывает 
валютные риски при колебаниях наци-
ональной валюты. 

Однако с учетом корпоративного сек-
тора ситуация немного меняется. «Уро-
вень долларизации в отчетном периоде 
немного вырос и составил 23,4% (23,2% 
– в начале года). Розничные депозиты 
в тенге за февраль выросли на 2,1% ме-
сяц к месяцу до 14 592 млрд тенге. В то 
время как розничные вклады в валюте 
сократились на 0,9% месяц к месяцу до 
4 046 млрд тенге ($8 965 млн).    

Корпоративные вклады в тенге про-
демонстрировали снижение на 1% месяц 
к месяцу до 11 554 млрд тенге, тогда как 
корпоративные вклады в валюте вы-
росли на 5,5% месяц к месяцу до 3 940 
млрд тенге ($8 730 млн)», – говорится в 
отчете Halyk Finance.

ПОЛИТИКА БАНКОВ 
Первого января был введен в действие 

новый механизм регулирования ставок 
вознаграждения по депозитам физиче-
ских лиц. Фонд перешел от директив-
ного установления предельных ставок 
вознаграждения для всех банков к ис-
пользованию более гибких и эластичных 
механизмов регулирования. Потолок 
ставок стал применяться не ко всем бан-
кам, а только к определенной категории 
банков, наиболее подверженных рискам 
ликвидности и, соответственно, склон-
ным к проведению более агрессивной 
депозитной политики. 

«Данный подход к установлению 
предельных ставок успешно приме-
няется Федеральной корпорацией по 
страхованию депозитов (FDIC, США). 
Предельные ставки по-прежнему носят 
рекомендательный характер, но при их 
превышении такие банки уплачивают в 
специальный резерв фонда для будущих 
выплат повышенный взнос ввиду при-
нятия ими дополнительных рисков», 
– объяснили в КФГД. 

В свою очередь, для всего банковского 
сектора ориентиром для установления 
ставок по депозитам физических лиц 
стала рыночная ставка, рассчитываемая 
на основе ставок всех банков-участни-
ков. От размера отклонения ставки банка 
и средневзвешенной рыночной ставки 
теперь зависит плата за системный риск 
банка в специальный резерв фонда для 
будущих выплат.

«Разумеется, новый подход к ре-
гулированию ставок отражается на 
депозитной политике банков-участ-
ников – они отслеживают как базовую 
ставку Национального банка, так и 
ставки вознаграждения по депозитам 
банков-конкурентов. В качестве эф-
фекта от внедрения нового подхода 
определенно можно ожидать развитие 
адекватного рыночного ценообразова-
ния на депозитном рынке, ограничение 
агрессивного привлечения клиентов за 

счет завышения ставок вознаграждения 
и улучшение неценовых условий при 
привлечении депозитов, включая повы-
шение качества обслуживания, развитие 
мобильных приложений, разработку 
новых продуктов», – отметили в фонде.

В результате, все это сводится к 
конечной цели – защита вкладчиков-
физических лиц путем ограничения 
агрессивного привлечения депозитов и 
нездоровой конкуренции среди банков. 

«В феврале средневзвешенная ставка 
вознаграждения по депозитам небанков-
ских юридических лиц в тенге снизилась 
до 14% (14,3% – в январе), а по депозитам 
физических лиц в тенге сократилась до 
13,6% (14% – в январе). В то же время 
доля депозитов в структуре обязательств 
коммерческих банков немного выросла 
и составила 78,8% (78,7% – в январе)», – 
уточняется в отчете Halyk Finance.

ПРЕДПОЧТЕНИЯ ВКЛАДЧИКОВ  
Основная доля розничного депозитно-

го портфеля (без учета текущих счетов) 
приходится на несрочные вклады – 75%. 
Привлекательность таких вкладов для 
населения состоит в гибкости их условий 
при достаточно высокой доходности. 

«На втором месте по доле рынка 
находятся вклады, по которым возна-
граждение субсидируется государством. 
Дополнительная премия государства по 
таким вкладам позволяет значительно 
повысить их доходность и, соответ-
ственно, в более сжатые сроки накопить 
средства для финансирования основных 
крупных нужд населения – жилье и об-
разование. На вклады, субсидируемые 
государством, приходится 14% от всех 
вкладов, хотя их доля на рынке за по-
следний год немного сократилась (с 16% 
на 1 марта предыдущего года)», – объ-
яснили в КФГД. 

Третье место в предпочтениях ка-
захстанцев занимают сберегательные 
вклады – 10% от совокупного объема 
вкладов в банках-участниках системы 
гарантирования депозитов. Вместе с 
тем именно по сберегательным вкладам 
наблюдается самый высокий прирост 
объемов среди всех видов вкладов – 47% 
в годовом выражении на 1 марта текуще-
го года, то есть, практически в 1,5 раза.     

«Для сравнения: прирост объема 
несрочных вкладов составил 23%, суб-

сидируемых государством – 7%. Ввиду 
наличия ограничений по досрочному 
изъятию средств, именно по сберега-
тельным вкладам банки предлагают 
наиболее высокие ставки вознаграж-
дения, что обеспечивает повышенный 
интерес к ним со стороны населения. 
Кроме того, размер гарантии КФГД по 
сберегательным вкладам выше, чем по 
другим видам депозитов, – 20 млн тенге 
(по сравнению с 10 млн тенге по дру-
гим видам депозитов в национальной 
валюте и 5 млн тенге – по депозитам в 
иностранной валюте)», – прокомменти-
ровали в фонде. 

Оставшуюся долю вкладов в банках-
участниках занимают вклады, соответ-
ствующие условиям срочности, и вклады 
до востребования – на них приходится 
около 1%. 

СТАВКА НА ДОХОДНОСТЬ…
На первое марта объем розничных 

депозитов банков-участников системы 
гарантирования депозитов составил 
20,1 трлн тенге, увеличившись за год 
(по сравнению с 1 марта 2023 года) на 
21%. Прирост розничного депозитного 
портфеля наблюдался практически у 
всех банков-участников. В целом по 
рынку наращивание депозитов населе-
ния обусловлено такими объективными 
причинами, как рост номинальных до-
ходов населения и высокие ставки воз-
награждения по банковским вкладам. 

Однако в разрезе каждого отдельного 
банка рост розничных депозитов на-
прямую зависит от депозитной поли-
тики самого банка: если банк нацелен 
на активное привлечение клиентов, то 
он будет предпринимать соответству-
ющие действия – проводить активную 
рекламную кампанию, устанавливать 
ставки вознаграждения выше, чем у 
банков-конкурентов, предлагать до-
полнительные бонусы, кэшбеки. 

В результате, большинство клиентов 
делает выбор, основываясь преимуще-
ственно на доходности и других выго-
дах, которые предлагает банк по своим 
продуктам. 

… ИЛИ СТАВКА – НА УСТОЙЧИВОСТЬ
«Так, годовой прирост розничных 

депозитов всех банков-участников на 1 
марта 2024 года составил 3,4 трлн тенге. 

Основная часть данного прироста (2,3 
трлн тенге, или 66%) приходится на 
крупные банки по объективной при-
чине – доля данных банков в розничном 
депозитном портфеле всего банковского 
сектора составляет также 63%», – уточ-
нили в КФГД. 

Вместе с тем прирост объемов рознич-
ных депозитов в разрезе по каждому от-
дельному банку за 2023 год варьируется 
от отрицательных значений до увели-
чения в 2-3 раза. Если анализировать 
изменение депозитов физических лиц 
в совокупности по группам банков-
участников, то прирост составляет 21% 
по крупным банкам (с долей рынка по 
размеру активов более 10%); 18% – по 
средним банкам (с долей рынка по раз-
меру активов от 4% до 10%); и 25% – по 
мелким банкам (с долей рынка по разме-
ру активов менее 4%). То есть, в разрезе 
секторов прирост розничных депозитов 
сопоставим с общим показателем по 
всему рынку – 21%. 

«Данная статистика подтверждает, 
что казахстанцы при выборе депозита 
руководствуются не размером банка, а 
условиями конкретного депозитного 
продукта, которые, в свою очередь, 
формируются банками, исходя из их 
депозитной политики и ориентиро-
ванности на привлечение сбережений 
населения», – уверены в фонде.

При этом КФГД напоминает, что при 
выборе депозита вкладчики должны в 
первую очередь принять взвешенное 
решение о том, какому банку доверить 
свои накопления. Даже при наличии 
гарантии КФГД по депозитам в при-
оритете должны быть надежные банки. 

«Высокий процент по вкладам, ак-
тивная реклама, хороший офис и даже 
размер банка – это не всегда признак 
того, что банк успешен. Для получения 
понимания о финансовой устойчивости 
банка можно почитать новости о банке, 
обзоры экспертов по банковскому сек-
тору, кредитные рейтинги, также публи-
куемые в СМИ вместе с пояснениями 
международных рейтинговых агентств, 
изучить информацию по банку на сайте 
Национального банка. Даже такой мини-
мальный набор информации позволяет 
составить самостоятельное мнение об 
устойчивости банка и поможет сделать 
осознанный выбор», – говорят в КФГД.

ОСОЗНАННЫЕ 
ПРАВИЛА ВЫБОРА

ПОСЛЕ БУМА 
НЕФТЯНКА ОТРАБОТАЛА 
СТАРЫЕ АЛГОРИТМЫ. 
КАКИМИ БУДУТ НОВЫЕ?
Сегодня нефтяная отрасль Казахстана сталкивается 
с рядом серьезных трудностей. Они связаны, прежде всего, 
с разведкой и добычей новых месторождений в стране, 
а также с той ролью, которую играет государство в развитии 
этого сектора. Об этом говорится в отчете Halyk Finance.

СЧЕТ ИДЕТ 
НА МИЛЛИОНЫ   
Общее количество брокерских счетов в системе 
номинального держания Центрального депозитария 
(KCSD) на первое апреля 2024 года достигло 2 792 
540, из них 707 330 счетов приходится на субсчета 
держателей, остальные 2 085 210 счетов – на 
брокерские счета держателей, учитываемые через 
омнибус-счета в Центральном депозитарии.

За первый квартал 2024 года общее количество счетов в 
системе номинального держания Центрального депозитария 
выросло на 347 200 счетов, при этом важно отметить, что 
97% роста приходится на омнибус-счета. 

Доля женщин-инвесторов сохранилась на уровне 49,8%. 
Наибольшую численность инвесторов по-прежнему пред-
ставляет возрастная группа от 35 до 54 лет, которая в феврале 
составила 38,7% от общего числа инвесторов. Второе место 
в структуре инвесторов занимают лица в возрасте от 25 до 
34 лет. На первое апреля 2024 года их доля составила 31,5 
% от общего числа инвесторов.  

На третьем месте расположились инвесторы в возрасте 
от 18 до 24 лет, их доля на первое апреля текущего года 
составила 15,4%.  

По территориальной разбивке лидерство традиционно 
сохраняют Алматы (20,7%) и Астана (11,2%). На третьем 
месте снова расположилась Туркестанская область (9,1%), 
которая уверенно продолжает сохранять свои позиции с 
марта 2022 года. Наименьшее количество инвесторов про-
живает в Северо-Казахстанской области, где количество 
субсчетов составляет всего 1,6% от общего числа инвесторов 
по Казахстану.  

KCSD

NPL 90+ СНИЗИЛСЯ 
ДЕСЯТИКРАТНО
Качество активов у казахстанских банков демонстрирует 
отличный уровень. Так, по итогам первого месяца года 
ссудный портфель БВУ РК составил 29,4 трлн тенге, а 
просроченные более чем на 90 дней займы – 888 млрд 
тенге, или всего 3% от портфеля. 

Годом ранее доля NPL 90+ составляла 3,4% от совокупного 
объема займов БВУ РК, пять лет назад – 8,1%, а десятилетием 
ранее – 32,2%. То есть за десять лет вес NPL 90+ в ссудном 
портфеле сократился более чем в десять раз.

Банки очень жестко подходят к критериям доступа к 
кредитам. Так, к примеру, по результатам исследования 
Национального банка, в последнем квартале прошлого 
года уровень одобрения кредитных заявок был в целом 
весьма умеренным.

Доля одобренных заявок от всех поданных в сегменте 
беззалоговых потребительских кредитов составила всего 
28,6%, по ипотеке – 32%, по залоговым потребительским 
кредитам – 36,3%. Что же касается бизнес-кредитов, здесь 
доля одобрения займов для субъектов малого предпри-
нимательства составила 36,5%, для субъектов среднего 
предпринимательства – 42,9%, и лишь в сегменте крупного 
предпринимательства показатель достиг 75,6%.

Ranking.kz  
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Уважаемые клиенты!  
Филиал АО «КСЖ «Freedom Finance Life»  

по городу Алматы  
сообщает о смене адреса филиала:

РК, г. Алматы, пр. Достык, 232, БЦ «Астана», 1 этаж.

Тимур РАЕВ

Пандемия коронавируса и связан-
ный с ней карантин задали новый 

тренд в торговле. Ввиду ограничений 
на работу магазинов и закрытые точки 
общепита единственным способом 
что-то купить оказался заказ товаров 
и еды онлайн с доставкой на дом. Пан-
демия закончилась, жизнь вернулась в 
обычное русло, а привычка закупаться 
дистанционно осталась.

Каждый день казахстанцы заказыва-
ют тысячи товаров на маркетплейсах, 
интернет-магазинах, готовую еду в 
приложениях. Кроме того, по данным 
исследования inDrive.Курьеры, каждый 
пятый пользователь (18%) курьерских 
приложений использует их для бизнеса 
– доставки клиентам или получения 
товаров от поставщиков.

ТЕНДЕНЦИИ 
В 2023 году аналитическая компания 

Data Insight опубликовала исследова-
ние, посвященное интернет-торговле в 
Казахстане. В нем специалисты подели-
лись тенденциями о потребительском 
поведении в онлайн-торговле страны.  
Проведенное в 2023 году исследование 
выявило интересные тенденции. 

Согласно полученным данным, коли-
чество активных онлайн-покупателей в 
стране продолжает расти и составляет 
около 5 миллионов человек, что демон-
стрирует широкое распространение 
интернет-торговли среди населения. 
Преимущественно активные онлайн-
покупатели (47%) сосредоточены на 
юге страны, более половины из них 
(27%) проживают в Алматы и области, 
а также в Шымкенте. Это означает 
новые перспективы для ритейлеров 
и разнообразие возможностей для 
потребителей.

ДВИГАТЕЛЬ 
ИНТЕРНЕТ-ТОРГОВЛИ

Развитие маркетплейсов, где можно 
найти практически все необходимое, 
стимулирует интерес пользователей к 
онлайн-шопингу. К примеру, компания 
Kaspi.kz предлагает удобную возмож-
ность приобретать товары в рассрочку 
или в кредит, что удовлетворяет раз-
нообразные потребности покупателей. 
Эксперты Data Insight отмечают, что на 
рынке Казахстана существует живая 
конкуренция между местными, казах-
станскими, магазинами и зарубежными 
игроками, такими как Wildberries и 
AliExpress. Как результат, за счет сорев-
нования игроков рынка, пользователи 
получают широкий выбор и более вы-
годные цены.

Руководитель «Боксберри Юнион» 
Михаил Конев отмечает сильный дис-
баланс в развитии интернет-ритейла и 

логистических сервисов в Казахстане. 
Резкое ускорение развития рынка 
электронной коммерции привело к 
доминированию маркетплейсов при 
слабом развитии интернет-магазинов.

«Рост получился настолько взрыв-
ным, что классические интернет-
магазины не успели развиться, и это 
обеспечило специфику местного рынка 
– доминирование маркетплейсов 
при малой доле и достаточно слабом 
развитии интернет-магазинов. Но 
такое стремительное развитие рынка 
электронной коммерции обнажило и 
большую проблему в соответствующей 
логистической инфраструктуре. Мест-
ные игроки по-прежнему не имеют 
необходимого масштаба бизнеса, 
иностранные игроки еще не успели 
развернуть свои сети в масштабах 
всей страны», – говорит Михаил Конев. 

Эксперт отмечает растущий спрос на 
услуги сторонних сетей пунктов выдачи 
заказов (ПВЗ) и курьерской доставки, 
а также гиперлокальной доставки в 
свете текущей ситуации.  Это откры-
вает новые перспективы для развития 
сервисов доставки и создает дополни-
тельные возможности для бизнеса и 
потребителей в условиях динамичного 
развития интернет-торговли.

ТРУДНОСТИ «ПОСЛЕДНЕЙ 
МИЛИ», И НЕ ТОЛЬКО ЕЕ

По данным аналитиков, в онлайн-тор-
говле Казахстана одним из основных 
стандартов логистики является скорость 
доставки, наличие распространенных 
ПВЗ и эффективное управление склад-
скими ресурсами. В настоящее время 
курьерская доставка в течение дня или 
экспресс-доставка за 2-4 часа стали 
нормой для потребителей.

При этом, несмотря на большое ко-
личество курьерских служб, которые 
активно конкурируют друг с другом, 
в стране очень мало сетей пунктов 
выдачи заказов (ПВЗ). Это приводит к 
недостаточному охвату территории и 
неэффективному использованию по-
тенциала ПВЗ для увеличения объемов 
продаж. Одной из основных проблем 
развития сегмента доставки заказов 
являются огромные расстояния между 
городами, что характерно для резко-
континентального климата с морозной 
зимой, сильными ветрами и жарким 
засушливым летом.

В связи с этим, доставка скон-
центрирована преимущественно на 
перемещении товарных запасов внутри 
городов, при этом складских площадей 
недостаточно. Этот дефицит в сочетании 
с высокими ставками по аренде пло-
щадей сказывается на качестве услуг 
и увеличивает издержки для бизнеса.

Другим важным аспектом являет-
ся кадровый дефицит в логистике. 

Крупные компании конкурируют за 
квалифицированных сотрудников не 
только в грузоперевозках, но и в других 
смежных областях, связанных с работой 
курьеров. Это приводит к риску утечки 
кадров и возможным забастовкам 
среди работников, что подтвержда-
ется прошлыми случаями забастовок 
сотрудников Алматинского почтамта и 
курьеров различных сервисов доставок.

Авторы исследования отмечают, что 
проблема кадров существует на всех 
этапах логистической цепочки, особен-
но заметна в сфере доставки на «По-
следней миле», где курьеры выбирают 
предложения с более высокой оплатой: 
такси, доставка для маркетплейсов во 
время акций, доставка готовой еды и 
так далее. 

ТРЕНДЫ В ЛОГИСТИКЕ
Прямых данных о размере рынка 

логистики для интернет-торговли 
Казахстана нет, однако эксперты от-
мечают, что доставка грузов, связанная 
с интернет-торговлей, становится все 
более популярной в последние годы. 
Data Insight за 2022 г. оценивает рынок 
интернет-торговли Казахстана в 134, 9 
млрд тенге.

«В результате роста интернет-торгов-
ли рынку логистики предстоит большой 
инвестиционный цикл. Зарубежные и 
локальные игроки будут выстраивать 
свои логистические мощности, включая 
складскую, магистральную, межгород-
скую, внутригородскую инфраструктуру 
и перевозки.

На фоне этого роста рынка красной 
нитью пройдут инвестиции в техноло-
гическое развитие сектора. Они будут 
направлены на создание специальных 
IT-решений, возможности интеграции 
между игроками, разработку доставоч-
ных платформ, систем эффективной 
маршрутизации заказов и управления 
логистикой», – говорит основатель и 
генеральный директор сервиса inDrive.
Доставка Игорь Шиянов. 

Кроме того, факт недостатка склад-
ских помещений в Казахстане под-
черкивает важность агрегаторов 
перевозок. Российские маркетплейсы 
активно строят склады в различных 
регионах Казахстана и планируют 
создание дополнительных, что дает 
им конкурентное преимущество перед 
местными компаниями. 

В свете этой ситуации маркетплейсы 
Казахстана более активно применяют 
модель доставки силами продавца 
или рекомендованной маркетплейсом 
службы доставки, обходя использова-
ние собственных складов. Тогда как 
Kaspi.kz пользуется услугами генераль-
ного подрядчика в фулфилменте и ма-
гистральной доставке, а доставку «По-
следней мили» отдает конкурентному 

Рынок интернет-торговли Казахстана растет с каждым годом. Но поспевает ли за этим 
ростом индустрия доставки готовых товаров и как рынок логистики может закрыть спрос 
пользователей? Выяснили вместе с экспертами.

ВЗРЫВНОЙ РОСТ МАРКЕТПЛЕЙСОВ 
И ТОРМОЖЕНИЕ СЕРВИСОВ

ПЕРСПЕКТИВЫ 
ВЫГЛЯДЯТ 
ПОЗИТИВНЫМИ
Согласно новому отчету Азиатского банка развития, 
темп роста экономики Казахстана в 2024 году 
снизится на фоне замедления роста промышленности 
из-за стагнации в добыче нефти и затем восстановится 
в 2025 году за счет роста добычи и инвестиций.

Согласно опубликованному «Обзору развития Азии (ADO) 
на апрель 2024 года» АБР, рост ВВП Казахстана ожидается 
на уровне 3,8% в 2024 году. В следующем году прогнозиру-
ется ускорение роста до 5,3% по мере увеличения добычи 
нефти на месторождении Тенгиз.  

«Перспективы экономического роста Казахстана в 
среднесрочной перспективе выглядят позитивными, – ска-
зал руководитель страновых операций АБР в Казахстане 
Искандар Гуламов. – Однако зависимость экономики от 
сырьевых товаров делает такой рост нестабильным, поэтому 
структурные реформы являются важными для обеспечения 
экономической устойчивости страны».

Прогнозируется, что инфляция постепенно замедлится 
до 8,7% в 2024 году и 6,3% – в 2025 году на фоне от-
носительно жесткой денежно-кредитной политики и со-
хранения стабильности обменного курса. Ожидается, что 
цены на услуги станут основным источником инфляции 
с прогнозируемым ростом на 9,8% в 2024 году и 8,1% в 
2025 году из-за повышения цен на коммунальные услуги, 
объявленного правительством. 

Также прогнозируется, что промышленный рост замед-
лится до 3,5% в 2024 году и восстановится до 5,7% в 2025 
году по мере роста добычи нефти.

Пресс-служба АБР

НОВЫЕ ПРОИЗВОДСТВА 
ТЕМИРТАУ
В рамках диверсификации экономики города Темиртау в 
2024 году планируется запуск четырех инвестиционных 
проектов на сумму более 3,3 млрд тенге, с созданием 
порядка 80 новых рабочих мест. 

В частности, будет открыто производство кокса «Ди-
рексил» ТОО «КазМетКокс» стоимостью 1,5 млрд тенге с 
созданием порядка 30 новых рабочих мест. В настоящий 
момент готовность проекта составляет 85%. Проект реали-
зуется за счет 100% средств инвестора.

Планируется запустить производство продукции гор-
ношахтной отрасли (производство ампул полимерных 
крепежей) ТОО «ОКС Казахстан». Проект стоимостью 1 
млрд тенге с созданием порядка 15 новых рабочих мест 
реализуется за счет собственных средств инвестора.

Будет открыто производство арматурных анкерных 
крепежей для горных выработок ТОО «ТехРаботы KZ» 
стоимостью 600 млн тенге с созданием порядка 10 новых 
рабочих мест. В настоящий время проект частично запущен. 
В дальнейшем планируется расширение цеха.

В 2024 году будет запущен проект по переработке стро-
ительных отходов ТОО «Utilization Соmраnу» на сумму 
инвестиций 200 млн тенге, с созданием 25 новых рабочих 
мест. А в следующем году планируются к завершению два 
проекта на 650 млн тенге с созданием 50 рабочих мест.

Также откроется комплекс по производству товарного 
бетона ТОО «Бетон Сервис KZ» на сумму 450 млн тенге, 
здесь найдут работу порядка 20 карагандинцев.

Запланирована реконструкция промышленного объекта 
ТОО «Azia-Haier», стоимостью 200 млн тенге, с созданием 
30 новых рабочих мест. Проект готов к реализации в 
рамках создания малых промышленных зон при условии 
финансирования.

Николай КРАВЕЦ
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Президент также посетил эвакуацион-
ный пункт, развернутый на базе шко-

лы-гимназии имени Кажыма Жумалиева 
в районном центре Каратобе. В беседе с 
гражданами он заверил, что «государство, 
правительство протянут руку помощи, бу-
дет оказана материальная и финансовая 
помощь». В ходе встречи местные жители 
обратились к президенту с просьбой по-
строить мосты на реках.  

ФОРСИРОВАННЫЕ МЕРЫ
Премьер-министр Казахстана, руко-

водитель республиканского штаба по 
координации противопаводковых меро-
приятий и ликвидации последствий па-
водков Олжас Бектенов совершил объезд 
поймы реки Есиль и изучил ситуацию на 
Сергеевском водохранилище в Северо-
Казахстанской области. Ему доложили, 
что Сергеевский гидроузел в настоящее 
время работает на пределе мощности. 
Текущая наполняемость водохранилища 
в два раза превышает предыдущие мак-
симальные показатели за более чем 50 
лет. В период паводков водохранилище 
работает в условиях форсированного 
подпертого уровня (1 млрд 366 млн м3), 
то есть может удержать больше воды, 
чем в условиях нормального уровня (693 
млн м3).  

Согласно прогнозу Казгидромет, в свя-
зи с резким потеплением и таянием снега 
возможно увеличение притока воды на 
объем от 2400 до 3600 млн м3. В этой 
связи для полномасштабного проведе-
ния противопаводковых мероприятий и 
недопущения разрушений по поручению 

Олжаса Бектенова 300 военнослужащих 
бригад сухопутных войск Вооруженных 
сил РК направляются из города Астаны 
в Северо-Казахстанскую область. Также 
дана команда по дальнейшему увеличе-
нию количества привлекаемых военнос-
лужащих для оказания помощи региону.  

Руководителей строительных и до-
рожно-строительных компаний СКО 
призвали оказать помощь в проведении 
противопаводковых мероприятий. Была 
обозначена необходимость срочной коо-
перации и мобилизации всех имеющихся 
сил и спецтехники для организации 
противопаводковых работ во избежание 
угрозы жизни жителей сел, повреждения 
социальных и стратегических объектов 
в регионе.

В свою очередь, предприниматели уже 
заявили готовность предоставить людей 
и технику, а также в случае необходимо-
сти снабжать ГСМ.

Олжас Бектенов также проинспекти-
ровал текущую паводковую ситуацию. 
Было проверено состояние Астанинского 
контррегулятора, предназначенного для 
пропуска паводковых вод и защиты от 
возможных подтоплений. По данным 
Министерства водных ресурсов и ир-
ригации, ситуация стабильная и нахо-
дится на контроле, рисков подтопления 
Астаны не имеется. Акиматами города 
Астаны и Акмолинской области ведутся 
совместные работы по предупреждению 
подтоплений близлежащих населенных 
пунктов и города. 

Так, в селе Тайтобе завершаются рабо-
ты по укреплению обвалования, которое 
послужило основной защитой от паводка. 
К существующей дамбе в 2400 метров в 

этом году возвели новую длиной 1200 
метров и высотой 2,5 м. Оперативным 
штабом осуществляется мониторинг 
за паводковой обстановкой в городах 
Астане, Косшы и селе Тайтобе с учетом 
прогнозирования по данным водосбро-
сов с водохранилищ.

ГДЕ ПРОШЕЛ ПИК ПАВОДКА
Министерство водных ресурсов и 

ирригации проинформировало обще-
ственность о ситуации на казахстанских 
водохранилищах. Так, среднее наполне-
ние двух крупных водохранилищ Акмо-
линской области составляет 99%, оба 
объекта работают в транзитном режиме. 
Пик половодья прошел. Среднее на-
полнение двух крупных водохранилищ 
Актюбинской области также составляет 
99%, объекты работают в транзитном 
режиме, наблюдается уменьшение при-
тока воды. 

Пик миновали и четыре крупных водо-
хранилища Карагандинской области, ко-
торые на сегодняшний день наполнены 
полностью. В Восточно-Казахстанской 
области среднее наполнение пяти круп-
ных водохранилищ составляет 62%, все 
они работают в штатном режиме. Пик 
паводка ожидается на этой неделе. В 
Западно-Казахстанской области четыре 
крупных водохранилища наполнены в 
среднем на 65%, они также работают в 
штатном режиме.

По реке Жайык ожидается вторая 
волна половодья. По оперативным дан-
ным из России, сброс с Ириклинского 
гидроузла остается на прежней отметке 
– 1680 кубометров в секунду. До границ 
Казахстана эта вода может дойти за 15-

20 дней, поэтому, чтобы предотвратить 
подтопления, министерство и работни-
ки акиматов Западно-Казахстанской и 
Атырауской областей очищают русла 
реки от ледяного покрова и исключают 
заторы. 

В Костанайской области среднее на-
полнение двух крупных водохранилищ 
составляет 96%, в них наблюдается 
половодье. Сохраняется напряженная 
обстановка по Каратомарскому водо-
хранилищу. Приток в водохранилище 
составляет 2425 кубометров в секунду, 
сброс – 2640 кубометров в секунду. Одна-
ко ежечасно наблюдается спад притока. 
Сейчас на месте работают специалисты 
министерства и акимата области, они 
регулируют пропуски воды. Два круп-
ных водохранилища СКО наполнены 
на 100%, половодье там продолжается.

На всех объектах ведутся круглосуточ-
ные дежурства и ежечасный мониторинг 
обстановки на водоемах. Министерство 
водных ресурсов и ирригации ини-
циировало создание национальной 
гидрогеологической службы. Благо-
даря этому будут взяты на контроль 
вопросы рационального использования 
подземных вод: для питьевого водо-
снабжения, орошения и пастбищного 
животноводства. Также будут прово-
диться поисково-разведочные работы 
и государственный мониторинг под-
земных водных ресурсов.

В этом году половодье обнажило все 
слабые места. К осложнению паводковой 
ситуации, видимо, привело недостаточ-
ное количество водоотводных каналов, 
арыков, защитных обвалований вокруг 
населенных пунктов. Необходима посто-

янная работа по берегоукреплению рек, 
укреплению дамб, по расчистке русел. 

Если говорить о системной работе, то 
нужно провести целый комплекс работ: 
аналитика, топографическая съемка, 
геодезия, гидротехнические работы. 
Это также – устройство лесополос, во-
доохранных зон, прудов накопителей, 
заболачивание территории, создание 
лесных массивов. Одновременно важно 
отладить систему мониторинга, опове-
щения населения и его эвакуацию. До-
биться снижения ущерба и человеческих 
жертв можно только, используя средства 
раннего предупреждения. 

Отменить наводнение невозможно, а 
вот ослабить, минимизировать ущерб 
– вполне возможно. В городах строят 
дамбы, а в сельской местности делают 
насыпи для защиты угодий. Устраивают 
каналы или водосливы, чтобы отводить 
избыток воды. Сооружают большие 
резервуары для накапливания воды, 
чтобы потом сливать ее, как выражаются 
гидрологи, в «естественные потоки». 

Сегодня во всем мире на гидросоо-
ружения тратятся огромные деньги, но 
решить проблему наводнений и павод-
ков «механически» не всегда получается. 
Человек думает, что предусмотрел все 
возможные варианты предотвращения 
стихии, но всякий раз сила природы 
оказывается коварней, и угадать мощь 
стихии пока не получается. Тем не менее, 
уже сегодня необходимо задуматься о 
проработке своевременного анализа, 
прогнозирования и принятия соответ-
ствующих мер в отношении ситуации, 
которая разворачивается с масштабны-
ми подтоплениями.

АКТУАЛЬНО

«ИНСПЕКЦИЯ» ПОЛОВОДЬЕМ 
ОБНАЖИЛА СЛАБЫЕ МЕСТА

пулу исполнителей и сети собственных 
постаматов (Kaspi Postomats).

С развитием рынка клиенты все 
более активно ищут гибкие и индиви-
дуальные подходы к логистике, включая 
кастомизацию услуг в соответствии с их 
уникальными требованиями. Одним из 
основных трендов является переход к 
использованию цифровых платформ 
для поиска услуг грузоперевозок. 
Цифровые платформы не только об-
легчают заказ и отслеживание грузов 
для клиентов, но и предоставляют 
возможность выбора наиболее опти-
мальных и экологически безопасных 
вариантов доставки. Это способствует 
оптимизации маршрутов, уменьшению 
загруженности дорог и более эффек-
тивному использованию имеющихся 
ресурсов.

Статистика от inDrive.Грузовые под-
черкивает разнообразие запросов кли-
ентов и готовность цифровых платформ 
предоставлять различные виды пере-
возок, включая специализированные и 
нестандартные задачи:

• половина всех поездок осуществля-
ется между городами, что указывает на 
высокую мобильность и потребность в 
дальних перевозках;

• около 25% заказов содержат 
кастомизированные опции, такие как 
дополнительные грузчики, упаковоч-
ные материалы или услуги доставки 
до двери;

• до 5% всех заказов относятся к 
необычным услугам, например, предо-
ставлению эвакуаторов или кранов.

ПРОГНОЗ
Что ожидает индустрию интернет-

торговли в Казахстане? Технологиче-
ская эволюция оказала положительное 
влияние на сектор экспресс-доставки 
еды. В 2023 году объем рынка экспресс-
доставки еды достиг 68,5 миллиона 
долларов, и ожидается, что к 2027 году 
рынок достигнет отметки в 104,5 млн 
долларов.

Кроме того, в Казахстане, благодаря 
либерализации дистанционной торгов-
ли лекарствами, алкоголем и табаком, 
услуги экспресс-доставки и eGrocery 
имеют огромный потенциал. Эта 
свобода в торговле открывает новые 
возможности для развития технологий 
доставки и онлайн-покупок, удовлетво-
ряя потребности клиентов в быстром 
и удобном получении товаров. Такие 
сервисы становятся важным звеном 
в цифровой экономике, способствуя 
улучшению доступа к товарам и услугам 
для широкой аудитории потребителей. 

С учетом текущей обстановки можно 
с уверенностью сказать, что спрос на 
доставку заказов через интернет будет 
продолжать расти с каждым годом. Этот 
рост будет обусловлен появлением 
новых маркетплейсов, ресторанов, 
магазинов, аптек и других участников 
рынка. Учитывая существующие про-
блемы в логистике, новые и гибкие 
цифровые решения станут приори-
тетными, предоставляя покупателям и 
продавцам широкие возможности для 
более удобной и выгодной онлайн-по-
купки и доставки товаров.



ВОДНЫЕ РЕСУРСЫ

Деловой Казахстан | 12 апреля 2024 г. 5

dknews.kz
COMPANIES & MARKETS

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область

Среди крупных инвестиционных 
проектов в агропромышленном 

комплексе Мангистауской области 
реализуется пилотный проект по 
выращиванию оливковых деревьев. 
В одном из крестьянских хозяйств 
Каракиянского района в мае 2023 
года было высажено две тысячи 
оливковых саженцев, которые были 
доставлены прямо из Кахетии. Из 
выращенных плодов планируют 
производить оливковое масло. На-
ряду с этим саженцы были посажены 
в качестве эксперимента в городах 
Арыс и Жаркент.

Стоит отметить, что оливковое 
дерево очень хорошо приспоса-
бливается к пустынной земле, это 
совсем не капризное растение. В 
среднем плантация оливок может 
давать урожай уже на третий год. С 
одного дерева можно собирать по 
50 килограммов оливок. А доход 
с гектара составляет до 15 тысяч 
долларов, что в 10 раз больше, чем 
прибыль от хлопковых полей. В 
планах – построить через два года 
маслоперерабатывающий завод, 
а также производить косметику и 
парфюм.

Напомним, что глава государства 
большое внимание уделяет аграр-

ному сектору Казахстана, развитию 
современной аграрной науки и 
активному внедрению инноваций 
в агропромышленный комплекс.

В Казахстане, и в частности в 
Мангистауской области, при помо-
щи грузинских инноваций, опыта 
и знаний планируют создать мас-
совые оливковые плантации. Если 
оливковую идею удастся реализо-
вать именно так, как ее задумали, 
то в будущем в Казахстане также 
появится завод по переработке 
оливок. В планах – получение меж-
дународного сертификата, необхо-
димого для экспорта казахстанских 
оливок за рубеж.

Напомним, в апреле 2023 года 
было подписано соглашение между 
Грузией и Казахстаном по экспе-
риментальной посадке оливковых 
деревьев. Соглашение предус-
матривает совместное изучение 
потенциальных возможностей для 
реализации пилотного проекта 
по посадке саженцев оливковых 
культур. В целом для проекта были 
отобраны территории Жетысуской, 
Туркестанской и Мангистауской 
областей республики.

Посадка и дальнейший мони-
торинг за ростом саженцев будут 
осуществлены при поддержке 
грузинской компании. Высадка – 

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область

Вопрос обеспечения водой в регионе 
стоит очень остро. В настоящее время 

уровень потребления питьевой воды в 
области составляет 156 тысяч кубоме-
тров в сутки. Особенно остро дефицит 
ощущается летом, когда потребность 
возрастает до 233 тысяч кубометров 
в сутки. Для эффективного решения 
этой проблемы реализуются различные 
проекты.

Абдеш Туркменбаев заявил, что ре-
шение проблемы станет возможным 
при условии увеличения производи-
тельности опреснительных установок в 
селах Саин Шапагатов, Баянды, Акшукур, 
на опреснительных заводах в Актау, 
Форт-Шевченко, Кендирли, а также на 
месторождении Каражанбас, водовода 
Астрахань – Мангышлак и Мангышлак-
ского энергокомбината (МАЭК). 

В рамках поручения главы государ-
ства Касым-Жомарта Токаева – решить 
проблему дефицита питьевой воды в 
Мангистауской области – планируется 
поэтапно до 2025 года реализовать 9 
проектов, направленных на получение 
286 тысяч кубометров питьевой воды. 

Один из первых реализованных про-
ектов на месторождении Каражанбас 
– опреснительный завод пластовой 
воды мощностью 17 тысяч кубических 
метров воды в сутки. До настоящего 
времени предприятие получало воду 
из водовода Астрахань – Мангышлак. 
Сегодня высвобожденные после полного 
запуска завода 17 тысяч кубометров 
воды направлены на нужды жителей 
Жанаозена, сел Жетыбай, Акшымырау, 
Мунайшы, Тушыкудык, Кызан, Бейнеу 
и другие населенные пункты.

Информацию о принимаемых мерах 
по ликвидации дефицита воды предо-
ставил также генеральный директор 
ТОО «МАЭК» Кайрат Рахимов. 

«Для поддержания стабильной подачи 
морской воды при снижении уровня 
Каспийского моря разрабатываются 
проекты по увеличению пропускной 
способности водозаборного канала ТЭЦ-
1. В настоящее время уровень воды в 
этом канале составляет 1,5-2 метра. Про-
блемы снижения уровня данного канала 
и глубины доходили до полуметра, что 
затрудняло подачу воды не только на 
объекты ТЭЦ-1, но и на сопряженные 
объекты. Сейчас в МАЭКе проводятся 
работы, преимущественно нацеленные 
на дноуглубительные работы, с целью 
достижения отметки до двух метров. 
Для этого мы используем собственный 
земснаряд для очистки.

Хотел бы отметить, что мы используем 
земснаряд с инновационной собствен-
ной разработкой. Наши специалисты 
оптимизировали режим «пылесоса», что 
позволяет проводить бесперебойную 
очистку и не создавать трудностей для 
опреснительного завода «Каспий», – по-
яснил Кайрат Рахимов.

Как ранее сообщалось, ключевые 
инфраструктурные объекты Мангистау 
– водозаборные каналы ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2 
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото Валерия БУГАЕВА

В конце марта прошлого года в Астане 
было объявлено о том, что «в сети 

ослабят напор воды из-за дефицита мощ-
ностей». Астанчан попросили рационально 
использовать воду. Как тогда объяснили в 
пресс-службе «Астана Су Арнасы», «в связи 
с ростом населения города и интенсивной 
застройкой столицы наблюдается дефицит 
проектных мощностей по производству 
питьевой воды».

Это «закамуфлированное» объяснение 
расшифровывается просто: еще в 2020 году 
депутаты от Ассамблеи народа Казахстана 
направили запрос премьер-министру с 
предложением ускорить строительство но-
вого водоканала, чтобы избежать проблем 
с нехваткой воды в Нур-Султане. 

И далее: «В генплане строительства сто-
лицы был заложен прогноз на 800 тысяч 
человек населения к 2030 году. Но уже 
сейчас оно насчитывает около 1,2 млн чело-
век, а к 2030 году, по прогнозу, возрастет до 
1,6 млн». Попутно авторы письма отметили 
бесконтрольную застройку города, когда 
жилые дома, административные и общего 
пользования здания «садят» на действую-
щие, ранее проложенные сети тепло-, водо-, 
электроснабжения и канализации. Снижая, 
тем самым, их мощность и производитель-
ность. Из-за чего и возникают проблемы с 
водой, теплом. 

В том числе и по этой причине случилось 
прошлогоднее ЧП в конце марта. Поэтому 
президент в ходе совещания по разви-
тию столицы сказал: «Ни в коем случае 
нельзя затягивать с решением вопроса 
обеспечения города питьевой водой. Если 
необходимая работа не будет проведена, 
то я буду воспринимать это как саботаж. 
Нужно срочно исправлять ситуацию. Недо-
пустимо оставлять столицу в столь уязвимом 
состоянии».  

Эти проблемы столицы высвечивают и 
два момента, касающиеся Павлодара. Во-
первых, в городе наконец-то прекратилась 
чуть ли не поточная, так называемая, «точеч-

ная застройка», когда интересы пробивных 
людей и сговорчивых градостроительных 
чиновников ставились выше Генерального 
плана застройки Павлодара и жителей того 
или иного микрорайона. Без учета возмож-
ностей действующих сетей.

Второй момент. Исполнительная власть и 
предприятия-монополисты коммунальной 
сферы города более масштабно и целена-
правленно, чего прежде не было, взялись 
за обновление всех коммунальных сетей. 
Причем с ориентиром на перспективу. И уже 
есть первые положительные результаты.

А вот в Астане, как отмечают глава го-
сударства и нынешний премьер-министр, 
больше слышны лишь обещания решить в 
столице ту же проблему с питьевой водой. 
При этом, называются мероприятия и даже 
сроки их исполнения. Но все, практически, 
остается на прежнем уровне. Об этом го-
ворил и глава государства.  В частности, о 
том, что в Астанинском водохранилище (из 
него берет воду столица – С. Г.) необходимо 
провести работы по очистке и углублению 
дна резервуара. «Следует тщательно иссле-
довать и укрепить дамбу водохранилища, 
провести ремонт его шлюзов и обеспечить 
регулярную подпитку от канала имени 
Сатпаева», отмечал он, поручая срочно 
привести в порядок техническое состояние 
водного резервуара, потому что у Астаны 
нет других источников снабжения питьевой 
водой.

Правительство совместно с акиматом 
поручалось со следующего года (т.е. 2024 
года) приступить к работе по строительству 
водовода от канала имени Сатпаева до гра-
ниц города, а также искать альтернативные 
способы обеспечения Астаны водой.

В то же время и позже назывались род-
ственные проекты водного благополучия 
запасов воды столицы. Но были и противо-
положные мнения. В частности, 15 февраля 
этого года появилось сообщение о том, 
что подача воды Астане из канала имени 
Каныша Сатпаева остановлена в связи с 
достаточным ее объемом. Об этом в кулу-
арах круглого стола в Мажилисе сообщил 
министр водных ресурсов и ирригации 
Казахстана Нуржан Нуржигитов. Он сказал: 

«По каналу Сатпаева мы в прошлом году 

в Астанинское водохранилище подали 43 
млн кубов воды и 50 млн – в реку Нура. 
Сейчас этот процесс остановлен с 1 января. 
Потому что ежесуточное поступление воды 
позволяет Астане брать воду. Сейчас ждем 
весну, паводковый период, и прогнозы по 
количеству снега хорошие. Мы думаем, 
что накопление водохранилища будет на 
нормальном уровне. Канал имени Каныша 
Сатпаева готов в любой момент подавать 
воду в Астанинское водохранилище». 

При этом президент требует срочно при-
нять меры и провести работы на перспек-
тиву, чтобы Астана не испытывала нехватку 
воды и ей не грозили различные проблемы 
в этом вопросе, а ведомственный министр 
утверждает, что все нормально.

За разъяснением я обратился к дирек-
тору Павлодарского филиала канала им. 
К. Сатпаева Владимиру Егеру.

– Утверждение о том, что «канал готов в 
любой момент подавать воду в Астанинское 
водохранилище», не совсем верно, – после-
довал ответ. – Во-первых, у нас с Астаной 
нет долгосрочной договоренности на по-
дачу воды в ее водохранилище. Во-вторых, 
мощности, то есть водяной поток канала, 
расписан и по объемам, и по времени. По-
ясню, что и как. Помимо наших прежних 
потребителей воды прибавляются другие. 
Это, в частности, новые энергоблоки эки-
бастузских ГРЭС, которым тоже требуется 
наша вода.

Добавьте сюда расширяющиеся сель-
хозугодья по ходу русла канала, новые 
производства и жилые микрорайоны 
городов. А также ежегодные сбросы воды 
из канала для лиманного и экологического 
обводнения. Это очень большие объемы 

воды. И может получиться так, что столице 
потребуется дополнительно иртышская 
вода, а ее уже разобрали. 

Так что здесь все следует просчитать 
и обозначить четкие сроки переброски 
воды в Астанинское водохранилище и в 
реку Нуру, а также ее количество. Нужно 
четко определиться по каналу на Астану, о 
котором говорят уже несколько лет. А еще 
решить вопрос со своевременной оплатой 
за воду. Для канала, который до сих пор 
расплачивается по кредитам коллег из 
Южного Казахстана, этот вопрос далеко 
не второстепенный. 

Каналу, который эксплуатируется уже 
более полувека, нужны ремонтные работы 
и модернизация оборудования. То есть, 
деньги на это. Так что Иртыш готов прийти 
в Астану и оказать ее людям помощь. Но 
нужна ясность по всем позициям, так как 
канал не просто искусственный водный 
поток, а стратегическое гидросооружение 
Казахстана».

* * *
Материал был готов к печати, когда 

пришло сообщение о том, что «по данным 
Министерства водных ресурсов и иррига-
ции, 94 водохранилища могут принять еще 
более двух кубических километров воды.

17 крупных водохранилищ на юге Казах-
стана наполнены в среднем на 87%, что на 
8% больше прошлогоднего показателя. А 
наполненность 11 крупных водохранилищ 
в северных регионах в среднем составляет 
84%, что на 5% выше уровня прошлого года. 
На западе семь крупных водохранилищ 
заполнены на 68%, что на 7% меньше, чем 
в прошлом году. Но здесь вода все еще про-
должает прибывать, и уровень заполнения 
будет расти. На уровне прошлого года – три 
крупных водохранилища на востоке страны, 
они наполнены на 65%. Четыре крупных 
водохранилища Центрального Казахстана 
наполнены на 90%, что на 20% больше 
прошлогоднего показателя».

Это хорошо. Но соответствует ли эта 
паводковая вода по качеству, чтобы ее 
могли, даже после очистки, пить люди? 
Те же жители столицы? И на сколько, без 
подпитки Иртыша, хватит ресурсов Астанин-
ского водохранилища с учетом весеннего 
притока и прогнозируемого жаркого лета? 
Все это требует точных расчетов с учетом 
прогнозов развития столичного региона. 

АПК

ОЛИВКОВЫЙ  
ПРОЕКТ
В рамках нового сельскохозяйственного проекта, 
Казахстан совместно с Грузией начал развитие 
оливководства в нескольких регионах. В частности, 
в Каракиянском районе Мангистауской области, 
недалеко от порта Курык реализуется пилотный 
проект по выращиванию оливковых деревьев. 

экспериментальная, научно-иссле-
довательская. До конца 2025 года 
планируется сбор и анализ почвы, 
климатических, метеорологических 
и прочих данных. Результатом на-
учных исследований станет отчет 
и рекомендации профессора ис-
панского университета Кордовы 
Пабло Морелло.

Инвесторами проекта со сто-
роны Казахстана выступили QVM 
Technology, Ordabasy Group, компа-
ния «Ервира». Совместно с грузин-
ской компанией «Olive Georgia» ка-
захстанские бизнесмены намерены 
осуществлять посадку и дальнейший 
мониторинг роста саженцев. 

Компании-инвесторы уже назы-
вают это объединение оливковым 
Союзом Казахстана и Грузии. Они 
считают, что выращивание оливок в 
РК со временем может стать новым 
направлением казахстанско-гру-
зинского сотрудничества в аграрной 
отрасли и открыть возможности для 
развития бизнеса и туризма.

Учредитель «Olive Georgia» Геор-
гий Сванидзе, президент Междуна-
родного совета по оливкам, выразил 
уверенность в благоприятном 
исходе данного эксперимента и 
готовность оказывать междуна-
родную поддержку казахстанским 
производителям оливок.

Оливки выращиваются в 47 стра-
нах мира, в числе которых – Грузия. 
Грузинские оливки пользуются 
большим спросом. 

СПРАВОЧНО
Оливки являются источником 
мононенасыщенных жирных 
кислот, которые помогают сни-
зить уровень холестерина в кро-
ви и улучшают здоровье сердца. 
Они содержат антиоксиданты, 
которые помогают защитить ор-
ганизм от свободных радикалов, 
предотвращая развитие многих 
заболеваний. 
Также их считают источником 
витаминов Е и К, которые играют 
важную роль в поддержании 
здоровья кожи и волос, а также 
содержат важные минералы, 
такие как железо, кальций и 
магний, которые помогают под-
держивать здоровье костей.

ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ 
ПОДХОД 
К ЗАСТАРЕЛОЙ 
ПРОБЛЕМЕ

В МАНГИСТАУ 
СНИЗЯТ ДЕФИЦИТ 
ВОДЫ С 77 ТЫСЯЧ 
ДО 11 ТЫСЯЧ КУБОВ 
В СУТКИ
Работы намереваются 
провести летом текущего года. 
Об этом сообщил руководитель 
управления энергетики 
и жилищно-коммунального 
хозяйства Мангистауской 
области Абдеш Туркменбаев 
в ходе совещания по вопросам 
бесперебойного обеспечения 
питьевой водой жителей 
региона.

в последнее время из-за обмеления Ка-
спийского моря вызывают трудности в 
поставке морской воды для опреснения. 

К слову сказать, для обеспечения 
бесперебойной работы ТЭЦ-1 предло-
жен двухэтапный проект. Первый этап 
включает в себя строительство водовода 
протяженностью 1,4 км от Каспийского 
моря до реконструируемой морской 
насосной станции на объекте ТЭЦ-1. На 
втором этапе проекта предусматривает-
ся строительство водозаборного канала 
в районе северной границы морского 
порта Актау. Этот этап включает в себя 
удлинение водозаборного канала ТЭЦ-1 
на 700 метров в море.

В дополнение к этому, для поддержа-
ния стабильной подачи морской воды 
при снижении уровня Каспийского 
моря разрабатываются проекты по 
увеличению пропускной способности 
водозаборного канала ТЭЦ-2. В на-
стоящее время уровень воды в этом 
канале составляет 1,5-4 метра. Развитие 
инфраструктуры водозаборных каналов 
обеспечит надежное энергоснабжение 
региона. Это важный шаг в модерни-
зации инфраструктуры и повышении 
энергетической устойчивости региона.

Заместитель руководителя управле-
ния энергетики и ЖКХ Мангистауской 
области Сериккали Канапин отметил, 

что что введение в регионе дифферен-
цированного тарифа на питьевую воду 
не вызовет трудностей по оплате у на-
селения, так как это связано с тем, что 
государство предоставляет субсидии. 

«В 2023 году более 431 тысячи жите-
лей в 46 населенных пунктах области 
получили субсидии на питьевую воду. 
За один кубометр потребленной питье-
вой воды жители платили 70/80 тенге, а 
оставшаяся разница субсидировалась из 
бюджета», – проинформировал спикер. 

В этом году планируется охватить суб-
сидиями дополнительно 10 населенных 
пунктов. Таким образом, субсидиро-
ваться будут 56 населенных пунктов с 
охватом 434,7 тысячи жителей.

Вода необходима не только для на-
селения, но и для полива зеленых 
насаждений, что крайне важно для на-
шей экосистемы и развития сельского 
хозяйства, которое также зависит от 
доступа к воде.

К слову сказать, помочь ликвидиро-
вать дефицит питьевой воды в регионе 
вызвалась группа компаний Freedom. 
В рамках национальной программы 
«Сильные регионы – драйвер развития 
страны» между компанией и акиматом 
Мангистауской области в прошлом году 
заключен меморандум по финансиро-
ванию строительства насосной станции 
и сетей водоснабжения от опресни-
тельного завода «Каспий» до ЦУВС-4 
(центральный узел водоснабжения) в 
Актау. Финансирование проекта со-
ставляет 2,12 млрд тенге. Строительство 
инженерных сооружений позволит 
обеспечить население города Актау, а 
также сел Акшукур и Саин-Шапагатов в 
Тупкараганском районе бесперебойным 

снабжением качественной питьевой 
водой. В результате потребностей около 
230 тысяч человек в этом вопросе будут 
удовлетворены. 

На сегодняшний день в регионе 
реализуются такие проекты как: воз-
ведение опреснительной установки 
мощностью 3 500 кубов воды в сутки 
в селе Саин Шапагатов; строительство 
опреснительного завода мощностью 7 
тысяч кубометров воды в сутки в Актау; 
ведутся работы по увеличению мощно-
стей по производству питьевой воды на 
опреснительном заводе «Каспий» в Ак-
тау до 40 тысяч кубов воды в сутки. Идут 
строительные работы по возведению 
опреснительных установок мощностью 
6 тысяч кубометров воды в сутки на 
территории ЦУВС-2 ТОО «МАЭК». 

В селе Баянды возводится опресни-
тельное оборудование мощностью 3 
тысячи кубов воды в сутки. В Актау 
устанавливается опреснительное обо-
рудование мощностью 4 тысячи кубо-
метров воды в сутки, а также строится 
опреснительный завод мощностью 5 
тысяч кубов живительной влаги в сутки 
в Форт-Шевченко. 

Более того, на территории ТОО 
«МАЭК» возводятся  опреснительные 
установки мощностью 24 тысячи кубо-
метров  питьевой воды в сутки. В мест-
ности Токымак, недалеко от зоны отдыха 
«Кендерли», будет построен завод по 
опреснению морской воды мощностью 
50 тысяч кубических метров питьевой 
воды в сутки.

Все эти проекты направлены на 
обеспечение качественным и беспе-
ребойным водоснабжением населения 
Мангистауской области.

ИРТЫШ НАПОИТ СТОЛИЦУ
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«Конечно, первая причина может 
иметь место, но ее вклад не такой 

большой. Основная причина все-таки, и 
я глубоко убежден в этом, основываясь 
на собственном опыте, – в недоработ-
ках акиматов областей», – отметил 
Т. Рахимбеков.

Откроем Водный кодекс. Его статья 
4 гласит: «Водный фонд РК включает в 
себя совокупность всех водных объек-
тов в пределах территории Республики 
Казахстан, включенных или подлежа-
щих включению в государственный во-
дный кадастр». К водным объектам от-
носятся … «моря, реки, приравненные 
к ним каналы, озера, ледники и другие 
поверхностные и подземные водные 
объекты». При этом статья 8 регулирует 
право собственности на водный фонд, 
отмечая, что оно осуществляется ИС-
КЛЮЧИТЕЛЬНО ГОСУДАРСТВОМ в ин-
тересах народа Казахстана. «В интере-
сах народа Казахстана право владения, 
пользования и распоряжения водным 
фондом осуществляет Правительство 
Республики Казахстан». Далее кодекс 
также регламентирует вопросы пользо-
вания, эксплуатации, обязанности всех 
причастных к этому вопросу сторон, а 
также их ответственность и т.д. 

Толеутай Рахимбеков, апеллируя к 
кодексу, отмечает, что «есть стратеги-
ческие объекты, которые находятся в 
республиканской собственности. Это 
крупные водохозяйственные сооруже-
ния, типа Шульбинского, Самарканд-
ского, Кенгирского или Вячеславского 
водохранилищ». 

И продолжает: «Все остальные во-
дные объекты должны находиться в 
коммунальной собственности акимов 
областей и городов Астаны, Алматы, 
Шымкента. В коммунальной собствен-
ности акимов районов или городов 
областного значения, а тем более аки-
мов сел, поселков, городов районного 
значения водных объектов быть НЕ 
ДОЛЖНО!!! Здесь отмечу, что в некото-
рых областях я встречал случаи, когда 
водохранилище находится в собствен-
ности акимов сел! Это противоречит 
Водному кодексу РК! 

Частные или негосударственные 
водохозяйственные организации могут 
только оказывать услуги, имея у себя 
В ПОЛЬЗОВАНИИ или иначе говоря В 
АРЕНДЕ водные объекты».

Попробуем, исходя из реальной 
ситуации, понять, почему с 2010 года 
участились паводки, и в основном, 
по субъективной причине, то есть по 
вине человека? У эксперта есть ответ 
на этот вопрос. 

«Дело в том, что ранее большую 
часть паводковых вод удерживали 
небольшие водохранилища, которые 

имелись возле каждого села. Как любое 
инженерное сооружение, они имеют 
обыкновение подвергаться износу 
– дно заполняется илом, песком, на-
чинают дренировать или пропускать 
воду дамбы, а в конце концов эти 
дамбы начинают разрушаться, – по-
ясняет Толеутай Рахимбеков. – Более 
того, большая часть этих водохранилищ 
вообще выпала из учета.

До 1991 года работы по очистке дна 
водохранилищ, укреплению дамб 
проводились регулярно. К сожалению, 
на протяжении 20 лет эти работы за-
бросили. И примерно с 2010 года па-
водки стали в стране обыкновенным 
явлением».

ЧТО ДЕЛАТЬ? 
У эксперта есть и на этот счет свое 

мнение: «Расскажу из своего опыта. 
Весной 2010 года была угроза серьез-
ного паводка в Каркаралинском районе 
Карагандинской области. Беспокойный 
Никанбай Омарханов, тогда аким этого 
района, наверное, раз 10 позвонил мне 
за день. Я как заместитель акима об-
ласти по вопросам сельского, водного 
хозяйства внес акиму области Серику 
Ахметову предложение объявить ЧС 
местного масштаба для выделения 
бюджетных денег из резерва акима 
области, хотя бы на приобретение 
дизельного топлива для заправки 
техники. Аким области поддержал. В 
тот раз обошлось без особых потерь.

Но эта ситуация заставила заду-
маться: а в чем причины паводков и 
что делать, чтобы не допускать впредь 
чрезвычайных ситуаций…»

Тогда Толеутай Рахимбеков провел 
совещание с участием акимов 9 рай-
онов и 9 городов области, на котором 
представители Управления природо-
пользования доложили, что в области 
около 180 водохранилищ. Он не поверил 
в эту цифру: все-таки в области более 
200 сельских округов, всего сел – более 
400, а есть еще города и рабочие по-
селки. Забегая вперед, он отметил, что 
в результате еженедельных селектор-
ных совещаний было выявлено около 
400 таких объектов в области, большая 
часть из которых были бесхозяйными. 
Порывшись со специалистами в Водном 
кодексе РК, они проанализировали 
статьи, регулирующие их конкретные 
вопросы. И далее разработали следую-
щий алгоритм действий:

1. Акимы городов и районов берут на 
учет все водохранилища.

2. В случае отсутствия регистрации 
водных объектов, обращаются в суды, 
которые на основе закона выносят 
решения о бесхозяйном статусе.

3. Потом эти водные объекты прини-
маются в коммунальную собственность 
акимов городов и районов.

4. Затем передаются в коммунальную 
собственность акима области.

«В течение нескольких месяцев мы 
выявили в области более 400 водных 
объектов, поставили их на учет в БТИ, 
начали проводить обследования тех-
нического состояния водных объектов, 
разрабатывать проектно-сметные до-
кументации на проведение ремонтно-
восстановительных работ.

Для организации всей этой работы 
при поддержке акима области С. Ах-
метова мы создали КГП «Қарағанды 
су қоймалары». При подготовке ре-
спубликанского совещания по про-
блемам сельхозводоснабжения под 
эгидой Партии «Ауыл», которое про-
шло в сентябре 2023 года, мы выявили, 
что такие КГП созданы всего лишь в 
2-3 областях страны. А должны быть 
созданы повсеместно», – рассказал 
Т. Рахимбеков.

ПОРА НАВОДИТЬ ПОРЯДОК 
Эксперт и в нынешней ситуации 

понимает, с чего надо начинать 
выправлять ситуацию. Во-первых, 
необходимо провести инвентариза-
цию всех водных объектов, в первую 
очередь малых водохранилищ возле 
сел, говорит Толеутай Рахимбеков. 
Во-вторых, необходимо провести их 
государственную регистрацию. Ина-
че, если объект не зарегистрирован, 
то невозможно выделять из област-
ного бюджета деньги на ремонтные 
работы. В-третьих, важно провести 
обследование технического состояния 
водных объектов. В-четвертых, раз-
работать ПСД на ремонтные работы. 
В-пятых, подать заявку на выделение 
бюджетных средств на проведение 
ремонтных работ.

«Наводить порядок с водными объ-
ектами, и особенно с малыми водо-
хранилищами возле сел, надо не только 
для противодействия паводкам. Даже, 
наоборот, надо использовать эти малые 
водохранилища для сбора паводковых 
вод для последующего использования 
накопленной воды в сельском хозяй-
стве, – рекомендует Толеутай Рахим-
беков. – Еще раз хочу напомнить об 
усиливающемся негативном влиянии 
на Казахстан глобального изменения 
климата, которое ведет к нарастанию 
дефицита воды. 

Напомню, что по данным зарубеж-
ных экспертов, уже к 2040 году дефицит 
воды в Казахстане достигнет 50%! И ис-
пользование накопленных паводковых 
вод в малых водохранилищах, наряду 
с использованием глубинных подзем-
ных вод, является спасательным кругом 
не только для сельского хозяйства, но и 
для всей экономики Казахстана».

Между тем до 2040 года осталось всего 
лишь 16 лет…

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото ДЧС ВКО 

По оценке специалистов, уровни воды 
в реках пока ниже критических от-

меток – ледоход только начался, а на 
водоемах горных территорий наблю-
дается ослабление ледяного покрова. 
По прогнозам синоптиков, к середине 
апреля с резким до +19° повышением 
температуры риски паводков увели-
чиваются. 

ЕЖЕЧАСНЫЙ КОНТРОЛЬ
«Ситуация, которая сейчас сложилась 

в регионах нашей страны, в том числе в 
Восточно-Казахстанской области, требу-
ет от нас ежечасного контроля», –подчер-
кнул премьер-министр Олжас Бектенов 
в ходе недавнего посещения региона. 

В Восточном Казахстане, где сложные 
природные условия, применяют превен-
тивные способы борьбы с водной стихи-
ей, главный из которых – мониторинг. 
Ситуацию с паводками в ВКО позволяет 
держать на контроле аэровизуальный мо-
ниторинг с воздуха. Специальная рабочая 
группа проводит облеты на вертолете 
опасных паводкоопасных мест, плотин 
и рек. В регионе – три крупных ГЭС: 
Усть-Каменогорская, Бухтарминская и 
Шульбинская. Так, крупнейшее в стране 
Бухтарминское водохранилище в насто-
ящее время позволяет принять сток рек 
в объеме еще 20 куб. км. По прогнозам, 
в предстоящие три месяца ожидается 
прибытие до 15 куб. км воды. 

За водоемами ведется круглосуточный 
мониторинг, через гидропосты установ-
лен контроль за уровнем рек.     

Специалисты филиала «Казселезащи-
ты» проводят профилактические спуски 
с гор лавин, устраняя лавиноопасные 
очаги в горах области. По данным ДЧС 
ВКО, в зоне опасности – десятки киломе-
тров оживленных автомобильных дорог. 
Эти территории сейчас расчищают от 
снежных масс. Всего в регионе более 300 
лавиносборов. И угроза схода снежных 
лавин в регионе сохраняется. 

КАРТА РИСКОВ
В области разработана карта всех по-

тенциальных рисков. На ней обозначены 
зоны возможных наводнений, которая 
должна постоянно актуализироваться. 
«Карта сделана с учетом исторических 
данных, – отметил аким области Ермек 
Кошербаев. – Она должна меняться 
и актуализироваться. Каждый посел-
ковый аким должен вести свой учет, 
сдавать районному акиму, а районный 
отправлять в область. Это и есть циф-
ровой двойник, к чему мы должны 
стремиться».

Кроме того, разработан подробный 
алгоритм действий при ЧС, скоорди-
нированы все силы и ресурсы, единой 
командой работают представители ДЧС, 
полиции, лесничеств, местных исполни-
тельных органов, при необходимости 
подключаются силы военнослужащих 
Нацгвардии. В области имеется запас 
инертных материалов, техника в со-
стоянии готовности, подготовлены 
эвакуационные пункты и площадки для 
домашних животных, спасатели следят 
за ходом льда, оперативно устраняя 
заторы. 

«Все подразделения должны работать 
сообща и предоставлять единую ин-
формацию, чтобы не вводить жителей 
региона в заблуждение и не создавать 
паники, – подчеркнул аким. – Пре-
вентивные меры позволят избежать 
затопления эпидемиологически зна-
чимых объектов. Специалисты также 
обследуют дачные массивы, которые 
могут оказаться в зоне подтопления. 
Также в регионе выработают механизм 
возмещения ущерба на случай, если 
будут пострадавшие. Наша главная за-
дача – уберечь население». 

По его словам, опыт работы в паводко-
вый период, с опорой на исторические 
данные, должен лечь в основу подго-
товки к подобным ситуациям в буду-
щем. Аналогичную работу необходимо 
проводить и при подготовке к другим 
чрезвычайным ситуациям, в частности, 
пожарам, землетрясениям. 

Жители региона помнят о ЧС, которая 
случилась с Лайлинским водохранили-
щем в 2010 году. Тогда сброс воды превы-
сил критическую отметку, в результате 
чего было затоплено несколько улиц 
районного центра. На гидросооружении 
провели все необходимые ремонтно-
восстановительные работы, сейчас оно 
работает в штатном режиме.

По словам специалиста Ертисской 
бассейновой инспекции Нурлана Иман-
жанова, сбросной канал водохранилища 
работает штатно, после облета видно, 
что угрозы Лайлинское водохранилище 
не представляет. Но выше его уровня на-
ходится еще один накопитель, который 
также принимает талые воды. 

Что касается водохранилища Орта 
Теректы в Маркакольском районе, то 
в настоящее время здесь на постоян-
ной основе работает мотопомпа ЧС, 
с ее помощью ведется откачка воды 
и снижается нагрузка на шлюзы. При 
необходимости будут привлечены до-
полнительные силы. 

«Основную приточность мы ожидаем в 
середине апреля – начале мая, – отметил 
заместитель директора ТОО «Институт 
«Казгипроводхоз» Фархат Жамилов. – 
При нормальной среднесуточной тем-
пературе мы сможем спрогнозировать 
приход воды и понимать, как с ним 
справится водохранилище». 

Как отметил заместитель акима об-
ласти Бакытжан Байахметов, по предва-
рительным расчетам, при снеготаянии 
уровень потока будет составлять 30 
кубосекунд, максимальная мощность 
этого водохранилища – 50,4 кубосе-
кунды, поэтому сейчас оно так же, как 
и Лайлинское, не представляет угрозы. 

УЧЕНЫЕ ПРОГНОЗИРУЮТ ПАВОДКИ 
Учеными Восточно-Казахстанского 

технического университета им. Д. Се-
рикбаева ведется разработка системы 
прогнозирования паводков. 

Цель проекта – повышение эффектив-
ности контроля за паводковой ситуа-
цией путем разработки аналитической 
системы. Она включает методы обеспе-
чения мониторинга и прогнозирования 
затопления территорий при сезонных 
паводках.

«На реках области в период паводка 
возникает угроза поднятия уровня воды 

и создается угроза подтопления посел-
ков. Поэтому перед нами стояла задача 
разработать систему, которая позволит 
спрогнозировать сезонные наводне-
ния. В вузе была сформирована группа 
исследователей, которая использовала 
для создания проекта моделирование 
речной гидравлики и зон затопления, 
современные геоинформационные 
системы, детальную картографическую 
привязку опасных объектов, объектов 
инфраструктуры, учреждений, жилой 
застройки, рельефа и метеоусловий», 
– рассказал руководитель Центра ком-
петенций и трансфера технологий в 
области информационных технологий 
Руслан Четтыкбаев.

Между ВКТУ им. Д. Серикбаева и ДЧС 
ВКО подписан меморандум о взаимо-
действии. 

«Будем активно сотрудничать, раз-
вивать технологию, которая позволит 
в будущем предусмотреть паводковую 
ситуацию и заблаговременно пред-
принять превентивные меры с учетом 
существующих рисков, – отметил на-
чальник Управления предупреждения 
ЧС ДЧС ВКО Арман Наурызбаев. – А для 
того чтобы улучшить систему, планиру-
ем задействовать метеорологические 
данные».

…По прогнозам синоптиков, в связи 
с дальнейшим выпадением осадков и 
повышением температуры воздуха, в 
области возможны подъемы уровней 
воды и формирование таловых и скло-
новых стоков. 

Поэтому все силы и средства должны 
быть наготове, поручил аким области.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Ранее здесь так орошались земли в Ба-
янаульском, Майском, Актогайском 

и Лебяжинском районах. В результате 
на обустроенных гидротехнических 
сооружениях – лиманах – получали хо-
рошие урожаи сена для животноводства. 
Так, только в Баянаульском и Майском 
районах выращивают около 50% по-
головья скота области. Поэтому там и 
в Лебяженском районе были созданы 
обширные участи лиманного орошения. 

Со временем они обветшали. Но в 
прошлом году акимат области принял 
решение восстановить все лиманы. 
Начали с Баянаульского района, на 
площади 6,7 тыс. га, в четырех сельских 
округах – Жанатлекском, Сатпаевском, 
Узунбулакском и Жанажольском. Ра-
боты представляют собой проведение 
обваловки грунта для дамб и установку 
шлюзорегуляторов, на что из республи-
канского бюджета потребуются допол-
нительные средства.

Таким образом, реализация про-
екта позволит за счет распределения 
паводковых вод на орошаемые земли 
лиманов значительно снизить риски 
подтопления 17 населенных пунктов. 
Кроме того, за счет обводнения систем 
лиманного орошения района заливные 
луга обеспечат высокую урожайность и 
валовый сбор лугового сена, что положи-
тельно повлияет на развитие отгонного 
животноводства в регионе.

По мнению акима региона Асаина 
Байханова, запуск гидравлических со-
оружений позволит создать необходи-
мую кормовую базу.  Тем более что глава 
государства поручил использовать 
лиманное орошение в земледелии. Это 
значит, что прежнюю систему пред-
стоит восстановить.

Руководитель области привел такой 
пример. «При полной реализации про-
екта сотни сельчан Майского района 
смогут заготавливать до 40 тысяч тонн 
сена для 30 тысяч голов КРС. У нас ранее 
были девять массивов с заливными 
лугами, с урожайностью в 6-7 раз выше 
обычных сенокосов, действует всего 
лишь три из них», – написал аким на 
своей странице в Инстаграме.

Он сообщил, что специалистами 
осмотрены бывшие гидротехнические 
сооружения лиманов «Колыбай» в Май-
ском районе. «Мной принято решение 
начать разработку проектно-сметной 
документации по реконструкции Ко-
лыбаевского массива площадью 14,5 
тысячи гектаров. Акиму района по-
ручил в сжатый срок разработать ПСД 
с госэкспертизой», – заключил глава 
региона.

То есть, обобщая, укротив стихию, ре-
гион направит ее в созидательное русло 
регулируемого обводнения обширных 
территорий. А почему бы возможности 
водных объемов весенних и осенних 
паводков не сделать специальной го-
сударственной программой дополни-
тельного обводнения земель страны?

ГЛАВНОЕ – МОНИТОРИНГ 
И ПРЕВЕНТИВНЫЕ МЕРЫ   
На большей части территории Восточно-Казахстанской области паводковая обстановка остается 
стабильной. Однако сегодня в зоне риска остаются два района – Катон-Карагайский и Алтай. 
Из-за дождей есть вероятность наполнения малых рек в этих районах. Определены паводкоопасные 
участки, где ведется круглосуточное наблюдение и регулярные замеры уровня воды.

БОЛЬШУЮ ВОДУ – В НУЖНОЕ РУСЛО
ЭКСПЕРТЫ ПРЕДЛАГАЮТ НАКАПЛИВАТЬ И ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
ПАВОДКОВЫЕ ВОДЫ ДЛЯ ПОЛИВА

ПАВЛОДАРЦЫ 
ВОЗРОЖДАЮТ 
ЛИМАННОЕ ОРОШЕНИЕ
Бурные степные потоки, затопившие большие территории, 
показали, что если к этом природному явлению подойти 
по-хозяйски, то ими можно управлять с большой выгодой. 
Так, в частности, намерены поступить в Павлодарской области.
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Как сообщили в молодежно-ресурсном 
центре города Шемонаихи, в рамках ор-

ганизации летнего досуга молодежи будут 
проведены три школы по направлениям: 
начальная туристская подготовка, вожатское 
мастерство и молодежная политика. 

Так, накануне Международного дня моло-
дежи, 12 августа, планируется организовать 
катамаранную регату и творческий фести-
валь. Для активного вовлечения молодежи 
в занятия активным туризмом планируются 
также походы выходного дня, экологические 
сплавы по реке Уба, категорийные много-
дневные походы, областные и районные со-
ревнования, слеты и акции. 

В настоящее время уже начата подготовка 
команд к региональным соревнованиям по 
туристическому многоборью, которые прой-
дут в мае. К слову, в Шемонаихе достаточно 
хорошо развит и историко-краеведческий 
туризм. Шемонаиха – родина знаменитого 
писателя Анатолия Иванова, автора извест-
ных произведений «Вечный зов» и «Тени 

исчезают в полдень…». Здесь воздвигнут 
комплекс «Марьин утес». А в селе Выдриха, 
в музее школы, носящей имя А.С. Иванова, 
особенную ценность имеют экспонаты, 
переданные семьей писателя: письменный 
стол, старинная лампа, пишущая машинка и 
пепельница с курительной трубкой. Там же 
есть книги писателя и его автограф. 

На родину всемирно известного писателя 
приезжают не только туристы из Казахстана, 
но и из граничащей России.

Вадим КРАВЦОВ, фото предоставлено 
РООИ «Федерация шоудауна»

В турнире приняли участие 35 
спортсменов из многих регио-

нов. Они соревновались в личном и 
командном зачете, предварительно 
став победителями отборочных 
соревнований. Турнир проходил 
в зале одного из алматинских 
физкультурно-оздоровительных 
комплексов. 

Сильнейшим среди мужчин стал 
алматинец Альмен Досабаев. По-
бедитель прошлогоднего турнира, 
также алматинец Жанымхан Бо-
лат на этот раз был третьим. Весь 
женский пьедестал почета второй 
год подряд заняли карагандинки. 
Лучшей среди женщин вновь стала 
Екатерина Абишева. Спортсмены 
Караганды победили и в обще-
командном зачете. Вторыми были 
шымкентцы. Самой возрастной 
участницей стала 60-летняя спор-
тсменка из Кызылорды. А самый 
молодой, 17-летний школьник из 
Актау Диас Айтуар занял второе 
место.  

Шоудаун внешне напоминает на-
стольный теннис. Но игровые столы 
отличаются высокими бортами, а 
мяч должен пройти под экраном 
и попасть в ворота соперника. 
Игровые столы и другой инвентарь 
соответствуют стандартам IBSA, 
Международной ассоциации спорта 
слепых. Спортсмены выступают 
в очках-масках, создавая равные 

возможности для незрячих и сла-
бовидящих спортсменов. Вместо 
ракеток используются биты без 
мягкого покрытия, чтобы лучше 
слышать звук от мяча. Здесь игроки 
полагаются преимущественно на 
свой слух и интуицию.

Шоудаун в Казахстане развивает-
ся без государственной и какой-то 
серьезной спонсорской поддержки. 
Соревнования, как правило, прохо-
дят на средства самих участников. 
Несмотря на большое число при-
верженцев этой игры среди людей 
с особыми потребностями, шоудаун 
пока не признается Национальным 
паралимпийским комитетом РК как 
вид спорта. 

РООИ «Федерация шоудауна» 
имеет статус общественного объ-

единения. С 2017 года объеди-
ненные федерацией спортсмены 
регулярно и успешно участвуют в 
Открытом кубке СНГ по настоль-
ному теннису для слепых. В 2023 
году на этих соревнованиях казах-
станцы заняли четвертое команд-
ное место. Поездки на турниры в 
дальнее зарубежье пока остаются 
финансово неподъемными для 
Федерации шоудауна. 

«Филиалы нашей федерации 
имеются в 12 областях и мегапо-
лисах, – говорит Марат Кожахме-
тов, президент РООИ «Федерация 
шоудауна». – Очень радует то 
обстоятельство, что не мы думаем, 
где бы еще открыть свой филиал. 
Напротив, к нам в регионах обраща-
ются местные энтузиасты, которые 
готовы возглавить новые филиалы. 
Так, в этом году мы открываем еще 
три новых филиала.  

Незрячим и слабовидящим лю-
дям шоудаун очень нужен. Они 
ведут малоподвижный образ жизни, 
а здесь движение, общение, спор-
тивный азарт. Шоудаун развивает 
скорость мышления и реакции, 
слух, что очень важно для незрячего 
человека. Занимающиеся шоудау-
ном легче социализируются в обще-

стве. В прошлом году, благодаря 
серьезному содействию частного 
благотворительного фонда «Дара», 
мы провели первые детские сорев-
нования по шоудауну для учащихся 
казахстанских школ. 

Сегодня столы для шоудауна 
уставлены в 13 школах-интернатах 
республики. В каждой из этих школ 
мы провели двухдневные тренинги 
для детей и преподавателей. Несмо-
тря на то, что фонд «Дара» отказал 
нам в поддержке на текущий год, 
мы все же надеемся провести дет-
ские казахстанские соревнования 
по шоудауну летом на достойном 
уровне».

В планах РООИ «Федерация 
шоудауна» – обеспечение участия 
лучших казахстанских спортсме-
нов в турнире в Москве, который 
состоится в августе 2024 года. Фе-
дерация думает и об организации 
чемпионата Азии. В соответствии 
с этими намерениями прошедший 
третий открытый турнир РК заду-
мывался как международный. Уже 
были получены подтверждения от 
участников из Кыргызстана, Уз-
бекистана и Азербайджана. Но по 
разным причинам они не смогли 
приехать.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Главный ботанический сад – один 
из крупнейших зеленых массивов 

Алматы –круглый год привлекает 
горожан возможностью побывать 
в естественной природной среде. 
Он расположен на площади 103,6 
гектара и, прежде всего, является на-
учной площадкой с разнообразны-
ми коллекциями растений, где свои 
исследования проводит Институт 
ботаники и фитоинтродукции РК. 

Главный ботанический сад имеет 
статус «Особо охраняемой природ-
ной территории РК». По данным 
отдела рекламы и развития инсти-
тута, алматинский ботанический 
сад в 2023 году посетило около 579 
тысяч человек. Но только немногие 
из них, всего около 3 тысяч человек, 
воспользовались услугами профес-
сиональных гидов-экскурсоводов 
и посещали образовательные ма-
стер-классы. Поэтому в этом году 
руководство Института особое 
внимание обратило на свою эколо-
го-просветительскую деятельность.

«Мы начинаем ценить и беречь 
только то, что понимаем, – говорит 
Баян Коспенбетова, начальник от-
дела маркетинга и развития Инсти-
тута ботаники и фитоинтродукции 
РК. – Поэтому основная задача 
нашего образовательного проекта 
«Знать, чтобы любить» – привить 
посетителям ботанического сада, 
начиная с самых юных, любовь к 
природе. Мы хотим, чтобы люди 
к нам приходили не просто отдо-
хнуть, но и прикоснуться к новой 
информации, к новым знаниям о 
природе, о растениях.

Чтобы как можно большее коли-
чество людей узнало, что ботани-
ческий сад это не просто парк для 
прогулок. На самом деле это место, 
где можно узнать много нового и 
интересного. Для этого мы реко-
мендуем воспользоваться услугами 
наших экскурсоводов. Людям, при-
шедшим сюда просто на прогулку, 
кажется, что это красивый парк с 
деревьями. А здесь на обширной 
территории собрана уникальная 
коллекция растений со всего мира. 

У нас семь экспозиционных зон, во-
семь коллекционных участков, где 
представлены растения из разных 
континентов. Есть немало редких, 
краснокнижных растений. Наш бо-
танический сад – уникальное место 
не только в Алматы, но и во всем 
Казахстане». 

В рамках нового проекта в алма-
тинском ботаническом саду запу-
скается 5 маршрутов для взрослых 
и семейных прогулок, а также 8 
интерактивных экскурсий для детей. 
К тому же организовано 8 различных 
познавательных и творческих ма-
стер-классов, где в игровой форме 
дети узнают много необычного о 
жизни растений. 

Участники эко-квестов почув-
ствуют природу не только зритель-
но, но и через запахи, звуки и на 

ощупь. Они узнают, как выглядят 
деревья и кустарники, растущие в 
казахстанских городах и их окрест-
ностях, познакомятся с принципа-
ми городского озеленения. Детям 
будет предложено распутать зим-
ние истории по следам животных, 
обитающих на территории бота-
нического сада, они получат много 
полезных навыков, среди которых 
умение пользоваться биноклем для 
полевых наблюдений.

О проекте «Знать, чтобы любить» 
рассказывает экскурсовод Елена 
Дубынина: «Во время экскурсий мы 
стараемся дать информацию о мире 
растений в очень простой форме 
в зависимости от возраста гостей. 
Они длятся от часа до полутора в 
зависимости от выбранного марш-
рута, размера группы и времени 
года.  Детские экскурсии дополня-
ются игровыми интерактивными 
элементами, которые детям всегда 
очень нравятся. 

Юным посетителям в игровой 
форме прививаются навыки на-
чинающих натуралистов через 
настольные игры, квесты или 
создание поделок из природных 
материалов. Для этого используем 
собранные в ботаническом саду 
палочки, шишки, желуди. Работая 
с природными материалами, рас-
сказываем, что мы используем, 
где это растет. В результате наших 
активностей посетители ботани-
ческого сада не только узнают, на-
сколько удивителен мир растений, 
но и начинают понимать, как тесны 
взаимосвязи в окружающем мире, 
насколько важно беречь не только 
растения, но и природу в целом. Это 
наша основная задача».

Благотворительные 
фонды… 
мошенников
А ВЫ ПРОВЕРЯЕТЕ ТЕХ, 
КОМУ ПОМОГАЕТЕ?
Казалось бы, в чем сложность помогать 
другим? Увидел беду у незнакомого 
человека в соцсетях – перевел небольшую 
сумму. Просят на улице деньги – отдал. 
Ну а что, от этих пожертвований 
не обеднеешь, думают многие. Это да. 
Если бы все те, кому нужна помощь, были 
действительно нуждающимися людьми, 
а полученные деньги уходили на еду или 
лечение, а не в карман мошенников. 
Евгений ПИТОЛИН, независимый 
эксперт в области кибербезопасности, 
ИТ и коммуникаций

В этой статье подробно разберем, 
как ведут себя недобросовест-

ные волонтеры, уличные мошен-
ники и псевдоблаготворительные 
фонды. 

КОМУ ПОМОЩЬ, А КОМУ ДЕНЬГИ
Сфера благотворительности – безумно эмоциональна. А 

там, где есть человеческие чувства, всегда найдутся бесче-
ловечные мошенники. Им неважно: какое у людей горе, им 
важно как можно скорее получить легкие деньги. Именно 
поэтому они могут подделывать страницы в социальных 
сетях, воровать чужие публикации, давить на жалость, 
просить и выманивать. 

КАК РАСПОЗНАТЬ МОШЕННИЧЕСТВО? 
• Не торопитесь. Свяжитесь с куратором проекта или ос-

нователем страницы. Поговорите. Мошенники будут играть 
на чувствах, торопить, давить на жалость. 

• Проверьте информацию. Задайте вопросы, попросите 
документы. Реальным людям – нечего скрывать. Они по-
нимают, что людям необходимо все показать. Мошенники 
будут идти от обратного. Найдут много причин, чтобы из-
бежать лишних вопросов.

• Не оправдывайтесь. Если вас обвиняют в жадности и 
равнодушии – это точно мошенники. 

БАЗОВАЯ ПРОВЕРКА 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА 

Это скорее всего мошенники, если: 
• со СМИ не сотрудничают, партнеров нет, информацию 

обновляют крайне редко;
• у фонда нет никакой отчетности; 
• на сайте удаляют комментарии и банят людей;
•  не указаны банковские реквизиты; 
• размер минимального пожертвования – огромный; 
• чтобы прочитать объявление о помощи, нужно от-

править СМС. 

ПОЧЕМУ У УЛИЧНОЙ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ 
НЕТ РЕПУТАЦИИ

Конечно, бывает, когда на улицу для пожертвований выхо-
дит реальный человек. Однако в большинстве случаев – это 
мошенники. Даже если они одеты в одинаковую форму, у 
них есть копия документов и они владеют большим объемом 
информации, на ваш взгляд – не означает, что им правда 
нужна помощь. В основном, настоящие волонтеры идут на 
большие ярмарки или мероприятия. Злоумышленникам не 
нужна такая огласка. 

Важно понимать, что если телефоны и кошельки по-
смотреть в сети и реквизиты повторяются хотя бы один 
раз – это мошенники. 

ЧТО ЕЩЕ ВАЖНО ЗНАТЬ: 
• не делайте репост, если не знаете людей лично или 

хотя бы через знакомых; 
•  сделал – забыл, это не про благотворительность. Если 

есть хотя бы малейшая капля сомнений, не стоит переводить 
деньги. Людям, которым нужна помощь, всегда отличаются 
искренностью;

•  помогайте делами. Волонтерство может быть разным. 
Можно найти обязательно что-то для себя.

Помогать – это прекрасное занятие, особенно для души. 
Однако, на просторах интернета можно найти и тех, кто на-
живается на чужих бедах. Их обязательно нужно научиться 
распознавать и делиться знаниями с другими.

Играющие на звук 
Соревнования по шоудауну – настольному теннису 
для незрячих и слабовидящих людей становятся 
в Казахстане традиционными. Недавно в Алматы 
прошел третий открытый турнир РК по этому виду 
спорта. Соревнования организованы Республиканским 
общественным объединением инвалидов «Федерация 
шоудауна» при поддержке акимата Алматы.

Внимание к экологии 
и бережное отношение 
к окружающей человека 
природе остается 
в центре общественного 
внимания. В алматинском 
Институте ботаники 
и фитоинтродукции РК 
и находящемся в его 
структуре алматинском 
Главном ботаническом 
саду презентован новый 
образовательный проект 
«Знать, чтобы любить».

Знания через любовь

Баян КОСПЕНБЕТОВА

Вечный зов прекрасной природы
В Шемонаихинском районе 
Восточно-Казахстанской области 
намерены использовать в полной 
мере имеющийся природный 
и инфраструктурный потенциал 
для развития активного 
и экологического туризма. 
Речь идет и о сплавах по реке 
Уба, и о катамаранной регате, 
и о турпоходах.  
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ПАМЯТЬ

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото из семейного 
архива семьи Сулеймановых 

Перед выступлением испол-
нительница поделилась сво-

ими теплыми воспоминаниями 
о своем отце в беседе с нашим 
корреспондентом. 

– Жанар, вы посвящаете свой 
концерт 85-летию отца. Какие 
произведения композиторов и 
почему вы включили их в свою 
программу?

– В первом отделении будут 
исполнены 32 вариации Л. Бетхо-
вена. Это произведение, полное 
драмы, борьбы и огромной силы 
духа. Тут есть соответствие тому, 
к чему призывал меня отец: к 
силе духа и силе воли.

«Симфонические этюды» Шу-
мана я тоже играла при его 
жизни, он их слушал. Роберт 
Шуман был человеком доброй и 
широкой души, дружелюбным, 
поддерживающим друзей и та-
ланты в целом, эмпатичным, тон-
ким, хрупким психологически, 
невероятно теплым душевно. 
Мне кажется, дух этой музыки 
схож с характером отца. И есть 
что-то в этой музыке очень му-
жественное, духовно мощное. 
Мне хочется дать эту силу и веру 
и самой себе, и публике.

Во втором отделении будут 
исполнены пьесы казахстанских 
классиков. Очень важно играть 
их регулярно на казахстанской 
сцене. Это уже золотой фонд фор-
тепианной музыки Казахстана.

Казахстанских композиторов, 
произведения которых я буду ис-
полнять на концерте 23 апреля, я 
видела и знала с детства. Многие 
из них сыграли роль в моей судь-
бе, кто-то больше, кто-то меньше. 
Вряд ли Куддус Кужамьяров меня 
знал, но дочь его, Ризвангуль 
Куддусовна, знала, даже вела мой 
концерт, посвященный Ильясу 
Омарову, в 1997 году. 

А Еркегали Рахмадиев и Тлес 
Кажгалиев работали в Мин-
культуры, когда я еще училась 
в Москве и, будучи студенткой, 
начала концертировать в нашей 
филармонии уже самостоятель-
но. Если учитывать, что мой 
папа в течение нескольких лет 
был в некоторой степени моим 
концертным агентом, то он вел 
с этими известными компози-
торами переговоры по поводу 
моей учебы в Москве и концертов 
в Алматы, знал их как админи-
стративных деятелей. 

Е. Рахмадиев в начале 1990-х 
был министром, он отправлял 
нас с педагогом Ж.Я. Аубакиро-
вой на конкурс в США. А знал 
он меня с пятого класса, когда я 
училась у М.К. Даукеевой, услы-
шав в отчетном концерте школы 
имени К. Байсеитовой. 

В 1992 году Еркегали Рахмадиев 
поддержал мое решение учиться 
в Москве. У Б.Т. Аманжола и Г.А. 
Жубановой я училась по компо-
зиции. В моем выборе программы 
есть логическая связь, которую се-
годня мало кто знает, кроме меня 
самой. Но важнее всего то, что 
отец был единственным родным 
племянником Ильяса Омарови-
ча Омарова, государственного 
деятеля, деятеля культуры, и для 
папы казахстанская культура 
была очень ценна и важна. Он 
был бы рад моему выбору казах-
станской музыки.

– Согласны ли вы с мнени-
ем, что один отец лучше 100 
учителей?

– Думаю, что я была бы очень 
сильно обделена, если бы не 
имела столько прекрасных учи-
телей. Раньше не было особых 
разговоров о феминизме, но мне 
повезло иметь учителей – очень 
сильных женщин. И не только 
мои музыкальные учителя были 
очень интересными личностями. 

Несколько лет назад один ди-
пломат сделал мне комплимент: 
ему понравилось в моем вступи-
тельном слове перед концертом 
то, что я говорю об истории, 
затронув политику двухвековой 
давности. И я вдруг сказала: «У 
меня были хорошие учителя».

В тот момент я думала не о пиа-
нистах, а о тех учителях в Москве, 
которые вели теоретические 
дисциплины, историю музыки, 
или – мои педагоги русского, 
казахского, европейских языков. 
Личности с большой буквы. Я 
счастлива, что у меня не было 
в жизни выбора между отцом и 
учителями.

Однако отца, особенно такого, 
как мой, никакой учитель не за-
менит. Роль отца в жизни ребенка 
огромна, а для девочки просто 
невероятна. Он мне давал не 
только воспитание в детстве, но 
и позже, когда я начала работу 
в филармонии, идеи и масштаб 
мышления.

Он был искренний, глубокий 
человек. Я ему многое расска-

Жанар СУЛЕЙМАНОВА:

«Отец всегда 
призывал меня к силе 
духа и силе воли»
Юбилейный вечер фортепианной музыки, посвященный 85-летнему юбилею 
известного ученого Казахстана, автора знаменитой книги «Эра Чингисхана 
в истории казахской нации. Степная дилогия» Мухамет-Халела Сулейманова 
состоится 23 апреля в малом зале Казгосфилармонии им. Жамбыла. Любимые 
произведения ученого прозвучат в исполнении его дочери, лауреата престижных 
музыкальных международных премий Жанар Сулеймановой. 

зывала. Иногда рассказывала 
ему про слова или проделки 
моих ровесников, он слушал 
одобрительно, давал советы, а 
иногда просто кидал фразу: «Вот 
циник!» или «Такой молодой, а 
насквозь успел прогнить». И мне 
становилось ясно, что хорошо, 
что плохо. 

Он был сам с сильным нрав-
ственным стержнем, ничем не 
соблазнялся. Однажды он мне 
сказал: «Я неприхотлив в еде, в 
одежде, в быту вообще. И в этом 
моя сила. Человек, который по-
стоянно ищет комфорт, роскошь, 
становится слабым, зависимым, 
рабом. Когда Порай-Кошиц при-
езжал в наш город, он был у нас в 
гостях. Я опасался, что он, навер-
ное, подумает, что мы слишком 
скромно живем. 

Но Порай-Кошиц вдруг сказал, 
что не любит дома, где много 
«пошлой показной роскоши». 
Кругом дефицит, а у них какие-то 
невероятные импортные гарни-
туры.  Он сказал мне как ученику: 
«Халел, вы не представляете, 
как я не люблю, когда роскошь 
выставляют напоказ, как же это 
пошло».

Отец был прекрасным педа-
гогом. Однажды у меня было 
депрессивное состояние нака-
нуне экзамена по физике. Я была 
очень слаба в понимании мате-
риала, ждала плохую оценку, хотя 
обычно по всем предметам была 
отличницей. Созналась отцу, что 
полгода аккуратно хожу на все 
уроки, читаю учебник и ничего 
не понимаю. 

Он спросил: «Когда экзамен?» 
Говорю: «Завтра». Он сказал без 
паники, но строго: «Попробуем 
исправить. Неси все формулы». Я 
говорю: «Почему только форму-
лы? Там же половина учебника, 
я читаю книгу и ничего не по-
нимаю».

Он говорит: «Нет. Не нужно 
книгу. Мне нужны только эти 
20 формул, которые вы прошли 
за полгода». Я принесла их. За 
пару-тройку часов я поняла и 
формулы, и яркие папины при-
меры, и с блеском сдала экзамен 
на следующий день на «пять». 

Педагог была потрясена. До 
этого я демонстрировала не-
пробиваемую непонятливость. 
И я поняла, что физика может 
быть интересной, увлекатель-
ной. Кстати, друзья брата по 
КазГУ, студенты, однажды тоже 
обращались в папе по вопросам 
понимания физики.

– Есть ли у вас желание на-
писать книгу или издать ил-
люстрированный семейный 
фотоальбом?

– Конечно, такое желание есть. 
Но пока оно кажется утопиче-
ским. Были моменты процвета-
ния, брат мог издавать некоторые 
книги отца своими силами. При 
жизни отец тоже находил спон-
соров. Сейчас все непросто. 

Также есть вопрос отсут-
ствия свободного времени. Уже 
двадцать пятый год я работаю 
в филармонии в чрезвычайно 
интенсивном темпе. Это от-
нимает почти все время. Но на-
деюсь, что в будущем эта мечта 
осуществится.

Окончание интервью-вос-
поминания Жанар Сулейма-
новой о своем отце – ученом- 
химике, историке, литераторе 
Мухамет-Халеле СУЛЕЙМА-
НОВЕ читайте в следующем 
номере ДК.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора 
и ГМИ им.Кастеева

Искусство художественной 
вырезки из бумаги малоиз-

вестно в Казахстане, но очень по-
пулярно в Литве. Этим обстоятель-
ством Генеральный консул Литвы 
в Алматы Гвидас Керушаускас 
объяснил тематический выбор 
выставки, представляющей его 
страну в южной столице. 

Перед публикой открылся 
изящно вырезанный из бумаги 
символичный и декоративный 
мир. Пользуясь очень простыми 
средствами, Клайдac Навицкас 
сумел показать атмосферу своей 
страны, богатство ее истории и 
культуры. В его арсенале лишь 
бумага, нередко обычная писчая, 
ножницы или резак. 56 изящных 
композиций художника скомпо-
нованы в несколько тематических 
серий: «Легенды Вильнюса», 
«Птицы» и «Легенды литовских 
городов». 

Выставленные работы требуют 
внимания и неторопливого про-
смотра. Они сложно выстроены, в 
них много любопытных персона-
жей или замечательных деталей. 
Композиции легки и в то же время 
монументальны. Большинство из 
них симметричны, построены на 
традиционном литовском кон-
трасте белой бумаги и черного 
фона. 

Сам Навицкас говорит, что 
«его искусство сочетает старые 
традиции и современный способ 
выражения». Любопытно, что про-
фессиональный юрист Клайдac 
Навицкас начал заниматься худо-
жественной вырезкой из бумаги в 
зрелом возрасте как хобби. Снача-
ла это были простые миниатюры, 
орнаменты, поздравительные 
открытки для коллег. Постепенно 
его композиции усложнялись 
технически и эмоционально. Он 
стал обращаться к национальной 
истории, черпал вдохновение в 

народных сказках и легендах, 
интересовался дохристианской 
историей страны. С 1998 года 
работы Навицкаса с успехом 
экспонируются на региональных, 
республиканских и международ-
ных выставках.

Принято считать, что искус-
ство художественной вырезки 
из бумаги возникло в Китае. 
Распространившись в странах 
Востока, бумажные узоры стали 
популярными и в Европе, попав 
туда по Великому Шелковому 
пути. Художественная вырезка из 
бумаги была престижной забавой 
средневековой европейской зна-
ти, в частности литовской. 

К середине XIX века бумага ста-

ла доступна и широким народным 
массам. С этого времени искусство 
вырезки из бумаги «карпиняй» 
обрело особое место в литовском 
народном творчестве, стало вы-
ражением духовного богатства 
народа. Ажурными бумажными 
узорами стали декорировать 
мебель, абажуры, зеркала, окна, 
рамки для фотографий и картин, 
создавать композиции для сва-
дебных обрядов. 

Сегодня искусство «карпиняй» 
по-прежнему популярно в Литве, 
в этой технике работает немало 
мастеров. А Клайдac Навицкас 
один из них. Он входит в круг 
признанных хранителей традиций 
литовской народной культуры.

ВЫСТАВКА

Волшебство бумажного мира
День восстановления независимости Литвы отмечен в Алматы необычной 
выставкой. В Государственном музее искусств РК им. Кастеева развернута 
персональная экспозиция художественной вырезки из бумаги Клайдacа 
Навицкаса. Выставка организована в партнерстве с Генеральным консульством 
Литвы в Алматы.
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